
SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

1 de 29 

COMUNICACIÓN SOCIAL  

 

FECHA: Marzo 21 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Asaltan sin piedad” 

 
“Confirma Olvera: será terminal civil”  

 “Combatirán ordeña entre varios estados”  

 
“FOR, uno de los ocho gobernadores del país que han hecho pública su 

declaración patrimonial”  

 
“Aún es viable el aeropuerto local”  

 
“Fortalecen seguridad”  

 
“Proyecto de aeropuerto se complementan: Olvera”  

 
“Pelean territorio de refinería” 

 
“Proyecto en Hidalgo sería complemento de Texcoco” 

 
“Defiende PRI a tv, acusan AN y PRD” 

 
“Esconden mugre en IFE.- Contralor” 

 “Logran acuerdos en la TV gratuita” 

 
“Peña Nieto pide un año para bajar la violencia” 

I N S T I T U C I O N A L  

Crónica-Incorpora el IEEH manual para funcionarios: Pfeiffer: Parte de la segunda etapa de capacitación para integrantes 

de mesas directivas de casilla es incorporar un manual que explica puntualmente el proceso jurídico para la sustitución de 

funcionarios en urnas durante la jornada electoral del 7 de julio, precisó el consejero presidente del Instituto Estatal 
Electoral (IEEH), Mario Ernesto Pfeiffer Islas. Este documento es ágil y sencillo, apuntó, para que los consejeros 

distritales conozcan a detalle el proceso de sustitución de funcionarios, además ejemplifican de manera gráfica el proceso 
de reemplazo, debido a que es un tema que genera mucha controversia y confusión. “Ponemos énfasis en el tema de la 

sustitución de funcionarios, hemos platicado con la Comisión de Capacitación Electoral para realizar un documento 

sencillo que esté en todas las casillas para que responda a los ciudadanos todas las situaciones o inconvenientes que se 
presenten durante la jornada”. Una vez que iniciaron las notificaciones a los ciudadanos insaculados, el Consejo General 

aprobó este instrumento jurídico para explicar los criterios que establece el Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo 
(TEEH) para la sustitución de funcionarios de casilla. “Pensamos que este manual entrará en la segunda etapa de 

capacitación, es una información precisa para capacitar, pues la norma en ocasiones queda corta en la cuestión de 
interpretación, por eso nosotros debemos brindar elementos para que los funcionarios actúen con seguridad y confianza 

en las mesas directivas”. El titular del instituto aclaró que este documento no es costoso ni representa un mayor 

presupuesto para la Comisión de Organización y Capacitación Electoral del IEEH. “Es una cartilla que se otorgará 
dependiendo de las etapas donde se desarrolla la jornada electoral, ahí se consignan los criterios del TEEH y lo 

explicamos de manera puntual, no queremos formar expertos en la sustitución de funcionarios, pero sí tenemos la 
obligación de otorgar herramientas para tomar las mejores decisiones durante la jornada electoral”. (Gabriela Porter, 

página 05) 
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Sol de Hidalgo-Los Políticos: FORMALMENTE, desde enero se inició el proceso electoral para renovar el Congreso del 

Estado, pero hasta ahora no parece haber mucho interés por parte de la ciudadanía VAN A TENER QUE" TRABAJAR muy 

duro y constante candidatos y partidos para motivar a la ciudadanía, pues ese tipo de competencias intermedias son las 
de menor participación popular. Combatir la apatía también es tarea del Instituto Estatal Electoral, ya que sería 

lamentable que el nuevo presidente, Mario Pfeiffer Islas, debute es un escenario de mayúscula abstención. (Alejandro 
Sierra, pagina 08) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Crónica-Plantean amarillos ventajas y contras: Expuso el Comité Ejecutivo Estatal del Partido de la Revolución 

Democrática (PRD) el foro “Vamos a defender nuestro patrimonio“, que planteó a militantes y ciudadanos los riesgos de 
la eventual privatización de Petróleos Mexicanos (Pemex). Parte de los trabajos que el área de Formación Política del sol 

azteca promueve, por mandato del Comité Ejecutivo Nacional, es puntualizar ventajas y desventajas de la incursión del 
capital privado en la paraestatal. José Felipe Ocampo y Mario Galicia Yepes, catedráticos e investigadores en 

petroquímica, advirtieron los objetivos de la reforma energética que plantea el Partido Revolucionario Institucional (PRI), 
como la pérdida de soberanía, efectos negativos en industrias mexicanas o intervención extranjera en el desarrollo de 

tecnologías. “El presidente Enrique Peña Nieto, propone una reforma energética que impulse la producción de 

combustibles en el país e incluso una eventual apertura a la iniciativa privada. Además para el mandatario priista es 
importante consolidar una reforma que supere ataduras ideológicas y permita a Pemex solidarizarse con el capital privado 

para la explotación de petróleo crudo y gas natural”. Ocampo Torrea evidenció “los pretextos” para privatizar la 
paraestatal, como falta de dinero para construir y mejorar ductos o plantas de refinación, poca inversión en producción 

de gas natural, entre otros. “Las consecuencias de privatizar es cancelar la posibilidad de desarrollo nacional, conlleva 

efectos negativos para la industria local y sólo beneficia a coyotes o prestanombres”. (Gabriela Porter, página 05) 

Crónica-Alista el Panal convocatoria para seleccionar candidatos: Prepara el Partido Nueva Alianza (Panal) su convocatoria 

para seleccionar candidatos a diputados locales; según el dirigente estatal, Heriberto Martínez, el documento estará listo 
la última semana de marzo. Informó que la Comisión de Selección analiza la convocatoria que publicarán, pues aún no 

definen si habrá precandidatos o planillas de unidad en determinados distritos. “Será aprobada por el Consejo Estatal, 

pero primero será diseñada por la comisión para establecer tiempos de campaña y método de selección”. Reiteró que el 
Panal impulsará candidatos en 18 distritos y mantendrá la segunda fuerza política en el Congreso local. Martínez Santiago 

sostuvo reuniones con el secretario de Gobierno para establecer un acuerdo cordial entre partidos y la oficialía estatal 
durante los comicios. “Nueva Alianza siempre será responsable de su actuar durante procesos electorales, la idea es 

mantener un ambiente conciliatorio”. (Gabriela Porter, página 05) 

Criterio-Concentran afiliación del PRD 2 municipios: El secretario de organización del sol azteca confía en que 
llegarán a otras localidades la próxima semana. A dos meses de que el PRD comenzó con su proceso de afiliación y 

refrendo de militancia en Hidalgo, cuya meta para este año es de cien mil, hasta el momento llevan entre 700 y 800 
registros, informó el secretario de organización, Javier López Torres. Los afiliados, principalmente, son de Pachuca y 

Mineral de la Reforma, pues explicó que los dos módulos de afiliación están en las instalaciones del Comité Ejecutivo 

Estatal (CEE) perredista y no han tenido la oportunidad de enviarlos a otros municipios. “Puede sonar que son poquitos 
los afiliados, siendo una campaña de afiliación estatal, pero se entiende, pues son sólo dos municipios y, más aún, que 

han estado viniendo por su propia cuenta, pues es una afiliación voluntaria y personalizada”, dijo. Aunque aún no 
cuentan con un itinerario para enviar un módulo móvil a los 18 distritos electorales del estado, el perredista confía en que 

la próxima semana tendrán presencia en otros municipios. El PRD espera una mayor afluencia de afiliación en los 

municipios ubicados en la Huasteca, Sierra, Valle del Mezquital y en la región Tula-Tepeji, donde hay una mayor 
presencia de militancia amarilla, aseguró López. (José Antonio Alcaraz, página 09) 

Milenio-Reafirman su rechazo a privatización de PEMEX: El Partido de la Revolución Democrática Hidalgo organizó 

el foro “Por la defensa de nuestro patrimonio”, donde los especialistas en la industria petrolera Felipe Ocampo y Mario 
Galicia expusieron sus motivos para no abrir a la inversión privada PEMEX, pues esto sería dañino para la industria y las 

finanzas nacionales cuando en realidad sí hay condiciones para que el Estado siga como rector de la paraestatal. En su 
exposición, Felipe Ocampo, quien también integra la agrupación “Ingenieros Constitución del ‘17”, dijo que pese a que no 

se conocen los términos de la Reforma Energética que presentará Enrique Peña Nieto, todo indica que será un intento 
para modificar la Carta Magna y así permitir que empresas privadas obtengan parte de la renta petrolera. “Los rubros 

donde se piensa abrir la participación privada, ya sea completa o en sociedad, son refinerías, 

ductos, productos derivados, exploración y explotación”, explicó el ingeniero egresado de la UNAM, quien indicó que es 
mentira que no haya recursos para tales actividades. “Ninguna empresa tiene el capital para estas actividades, todas 

recurren a financiamientos internacionales, los cuales consiguen porque es un negocio que genera ingresos, no como lo 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

3 de 29 

COMUNICACIÓN SOCIAL  

 

quieren vender como algo donde PEMEX pierde dinero”, agregó. Por su parte, Mario Galicia argumentó que sería un gran 

error permitir que la iniciativa privada acceda a la renta petrolera, pues de cada peso que PEMEX tiene de utilidades, 40 

centavos van a las arcas de la Secretaría de Hacienda. “De permitir que las empresas privadas, sobre todo las 
extranjeras, le quiten parte de las ganancias petroleras a PEMEX el hueco en las finanzas públicas lo van a tapar con más 

impuestos, como el IVA en alimentos y medicinas”, dijo el especialista en temas energéticos. Galicia agregó que si 
quieren cambiar PEMEX deberían de empezar por resolver de fondo el problema de corrupción en el sindicato y en la 

administración de la paraestatal. (Alejandro Suárez, página 12) 

Milenio-Abren capacitaciones en materia de gestión en PRI: La Secretaría de Gestión del PRI en Hidalgo, bajo la 
dirección de Mauricio Corona Rodríguez, arrancó el programa de capacitación en materia de gestión, abierto a la 

estructura partidista y sociedad en general, en las cabeceras de los 18 distritos electorales. El titular comentó que dentro 
de las funciones de los actores políticos se encuentra la gestión, actividad que en el Revolucionario Institucional se realiza 

de manera estructurada y con la participación de todos sus sectores y organizaciones. De este modo, la instrucción está a 

cargo de los integrantes de esta secretaría y es integral, ya que las reglas de operación de los programas, cubre aspectos 
políticos e ideológicos, así como el uso de las nuevas tecnologías, debido a que las redes sociales son útiles para la 

vinculación de los ciudadanos y las instituciones, con la participación de la Coordinación de Informática. Corona 
Rodríguez, mencionó que el objetivo de esto es fomentar la autogestión y el círculo virtuoso “Partidos Políticos- Gobierno-

 Sociedad”, y enfatizó: “El PRI de Hidalgo hace política cercana a la gente”, al considerar que la política tiene como fin 

dar respuesta a las causas y demandas sociales. Asimismo, las solicitudes más recurrentes son las relacionadas con 
empleo, , salud, educación y asesorías jurídicas. Además, se ha brindado atención al 100 por ciento de las peticiones 

recibidas hasta llegar al trámite, alcanzando más de 70 mil, las cuales son diversas puesto que las necesidades de la 
gente corresponden a cada área geográfica de la entidad. Al respecto, el secretario del PRI, aseveró que las Secretarías 

de los Asuntos de los Adultos Mayores, Acción Indígena, Desarrollo Comunitario y la Coordinación de los Asuntos de las 
Personas con Discapacidad han colaborado con esta área, con la finalidad de beneficiar a sus representados. 

(redacción, página 12) 

Sol de Hidalgo-Y se mencionan en la recta final...: El domingo 7 de julio habrá comicios en Hidalgo para renovar el 
Congreso del Estado. Se elegirá a 18 diputados de mayoría, correspondientes a otros tantos distritos locales y, más 

adelante, se constituirá la nueva Cámara con 12 legisladores de representación proporcional. Hay tendencias parciales en 

algunos partidos de quienes pudieran ser sus candidatos, aunque sin carácter de oficial. En el caso del PRI, se espera 
que el próximo mes dé a conocer quiénes serán sus abanderados Así han surgido nombres. Por la importancia política 

que representan, se analizan. Actopan, Distrito local 14, está conformado por siete municipios, incluida la cabecera (el 
mismo Actopan): El Arenal, Francisco I. Madero, Mixquiahuala de Juárez, Progreso de Obregón, San Salvador y Santiago 

de Anaya. De acuerdo con conocedores, alberga a selecto grupo priista, de donde podría surgir el aspirante "lógico y 
natural" a la candidatura por la diputación. Afirman que se ha conformado una "vigorosa clase política", mezcla de 

experiencia y razonable juventud, con naturales aspiraciones y también, consecuente, con amplias posibilidades. En una 

amplia gama de pretendientes, se mezclan mujeres y hombres en que, opinión de consenso priista, "reúnen condiciones 
para que surja un legitimad candidato". Nadie se pone de antemano etiqueta de favorito, pero los aludidos, en lo general, 

tienen fuerte peso. Edith Avilés Cano, es suplente del diputado federal Víctor Velasco. Fue directora general de Atención 
a Comunidades Marginadas, en largo periodo de 6 años. También delegada especial en Tula, y subcoordinadora de la 

Coordinación Regional. Su padre, Hilario Avilés, ex alcalde y ex diputado local, "fue de los que dejaron huella". Jaime 

Galindo, ex alcalde actopense, representante gubernamental ante el Convenio de Desarrollo Social. Cumplió más allá del 
decoro y entregando buenas cuentas en su puesto de édil mayor, José Guadalupe Portillo, titular de la Unidad de 

Desarrollo Regional. Se anota que ya fue legislador. Es hábil en el discurso y en las comunidades es bien apreciado. 
Roberto Núñez Vizzuet, de los de menor edad. Esto se destaca en su cargo de dirigencia en el Frente Juvenil 

Revolucionario (FJR). Manuel Hernández Zamora, ex director general del Instituto Hidalguense de Educación para 

Adultos. Ex secretario de Organización del CDE del PRI, subsecretario de Educación Básica y Normal en la Secretaría de 
Educación Pública de Hidalgo (SEPH). Su padre, Manuel Hernández fue dirigente de maestros y quizá transitoriamente, 

presidente del CDE del tricolor en el estado. José Francisco Morelos Hernández, ex alcalde de Francisco I. Madero, 
posición anda fácil. Leonardo Ramírez, el de años y años de transitar en el servicio público y la política. Lo llaman El 

Chapey. Nadie lo ignora. Lucía Yesenia Valdés Hernández, presidenta del Municipal priista en Mixquiahuala. Nueva ola en 
el tricolor. 8redacciòn, Ojo Política) 
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Sol de Hidalgo-El Instituto de Capacitación fortalece estructuras priistas:  El conocimiento, fortalece a las 

estructuras del partido, por ello buscamos continuar con la preparación política de nuestros simpatizantes, dirigentes, 

militantes y cuadros del Revolucionario Institucional, afirmó César Jiménez Ortiz, Presidente del Instituto de Capacitación 
y Desarrollo Político, A. C., filial Hidalgo. Jiménez Ortiz, señalo que es una respuesta a los retos que presenta el siglo XXI 

en la sociedad de la información y conocimiento y que a petición del presidente del Comité Directivo Estatal del PRI, 
Ricardo Crespo Arroyo, se decidió arrancar con los cursos de preparación para aquellas personas interesadas en 

participar en el ámbito político.  Informó a partir del próximo 5 de abril al 20 de julio del presente año se impartirá el 

Diplomado en Formación Política Integral, que tendrá una duración de 120 horas en sesiones presenciales los días 
viernes y sábado, en las instalaciones del Partido Revolucionario Institucional. Tras evaluación y presentación de tesina se 

hará entrega de un diploma expedido por ICADEP. El programa contempla 31 temas, divididos en cuatro módulos, entre 
los que destacan: Historia Política de México; ¿Qué es el PRI? Elementos para su estudio, análisis y comprensión; 

Procesos Internos de Elección de dirigentes y postulación de candidatos; Legislación Electoral Federal y Estatal; el IFE y 

el IEEH; Imagen; Marketing Político; Encuestas de opinión; Estrategias de campaña; Tácticas para el éxito electoral; 
Oratoria y Debate. Los interesados pueden llamar al teléfono: 717 02 27 extensión 219 o enviar un correo a la siguiente 

dirección: icadep_hidalgo@hotmail.com. (redacción, Ojo Política) 

Sol de Hidalgo-La fuerza del PAN está en las mujeres: "La fuerza de Acción Nacional está en todas las mujeres. 

Hoy el partido necesita de ustedes, de su compromiso, trabajo y liderazgo. Agradezco a todas su tiempo en este evento, 

que es un sencillo reconocimiento a la ardua labor que realizan en las colonias de Pachuca". Así lo comentó el presidente 
estatal Alejandro Moreno Abud, acompañado por el dirigente el PAN en este municipio, Rubén Muñoz, el líder estatal 

incentivó a las presentes a reforzar su amor por Acción Nacional. "La dirigencia estatal busca fortalecer sus liderazgos en 
las colonias. Sé que tienen el valor y el compromiso con nuestro partido, ustedes son las líderes que mueven Pachuca, 

ustedes saben que cuentan con todo el apoyo del PAN, no nos detendremos y con su apoyo lograremos reafirmar los 

triunfos en la capital del estado" dijo Moreno.  Para concluir el líder estatal comentó que las mujeres siempre hacen la 
diferencia, por lo que su pacto será para apoyarlas y así construir una sociedad más justa e incluyente, en la que las 

mujeres accedan a una mejor calidad de vida, al igual que lo hicieron durante los 12 años de administraciones federales 
panistas, el Partido Acción Nacional en Hidalgo continuará, dijo, impulsando que más mujeres ocupen espacios de 

decisión, especialmente en los próximos comicios electorales. (redacción, Ojo Política) 

El Independiente-Descarta PRD prohibición contra candidatos “respondones”: Arturo Sánchez Jiménez, 
dirigente del Partido de la Revolución Democrática (PRD), descartó que la convocatoria para seleccionar candidatos 

prevea cláusula que prohíba el registro de aquellos perredistas que declararon contra el comité estatal del sol azteca. Por 
el contrario, aseguró que dicho documento aprobado por consejeros estatales garantizará la participación en el proceso 

interno de todos aquellos que deseen ser precandidatos. “Pretendemos no poner límite ni objeción a ningún militante que 

quiera registrarse”, subrayó el líder. Consideró que aquellos que declararon contra el comité estatal del sol azteca 
seguramente no acudirán al partido para registrar su precandidatura y de hacerlo, será analizada la petición. “Si hacen un 

señalamiento a la dirigencia, la población está en pleno uso de expresarse y depende que como integrante del comité me 
ponga o no el saco. Quisiera no interferir en este momento.” En el anterior consejo estatal, perredistas exigieron incluir 

en la convocatoria cláusula para negar candidaturas a aquellos que declararon contra la dirigencia estatal. Durante la 

tarde de ayer fue instalada la comisión nacional electoral para recibir registros de precandidatos a diputados locales por 
mayoría relativa y plurinominal. El periodo concluirá el 25 de marzo. La elección de fórmulas será por votación de los 

integrantes del Consejo Estatal Electivo el 20 de abril. El dirigente fue entrevistado al finalizar el foro en defensa de 
Petróleos Mexicanos (Pemex) en que mostraron rechazo contra el gobierno federal que busca privatizar la paraestatal y 

extender IVA a medicamentos, alimentos y libros. (Víctor Valera, página 06) 

Síntesis-PRD propone proyecto para sanear Pemex: Con la consideración de  que  no hay necesidad de privatizar 
al sector energético y principalmente a la empresa Petróleos Mexicanos (Pemex), la que solamente requiere de un 

saneamiento financiero y un esquema anticorrupción, el PRD inició  los foros denominados "Vamos a defender nuestro 
patrimonio", "Modernizar sin IVA en alimentos y medicinas  y sin privatizar Pemex". Al poner en marcha los trabajos en la 

sede estatal de ese instituto político, en Pachuca, el secretario general del PRD, Marco Antonio Rico Mercado, señaló que  

la finalidad de estos encuentros consiste en dotar a los representantes de su partido en el estado de los fundamentos 
para enfrentar con argumentos el debate  sobre el tema que inició ese partido desde el pasado fin de semana en la 

ciudad de México. "Primero es dar a conocer la propuesta del PRD al respecto y luego realizar acciones de defensa de 
nuestro patrimonio como es el petróleo y también en el tema de que se pretende grabar con IVA a las medicinas y los 

alimentos". Rico Mercado coincidió con Mario José Galicia Yepez y Felipe Ocampo Torres, del Comité Nacional de Estudios 
de la Energía y de la agrupación de Ingenieros de 1917, respectivamente,  en el sentido de que no hay necesidad de dar 
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paso a la iniciativa privada  ya que Pemex solamente  requiere ser saneado a fondo. "La producción petrolera del país o 

lo que se obtiene derivado de  la venta del crudo de la venta del crudo es suficiente y alcanza para modernizar al sector  

y por eso nosotros no le vemos la necesidad de que se permita el paso a la inversión privada porque creemos que Pemex 
es autosuficiente siempre y cuando se le dé capacidad de autogestión una verdadera autonomía y se generen esquemas 

anticorrupción".  Respecto a la posibilidad de que se aplique el IVA a lo alimentos y medicinas, los perredistas 
manifestaron su desacuerdo  y rechazo al referir que se atenta y vulnera a los integrantes de los sectores más 

vulnerables del país que en este caso manifestaron son la mayoría de los mexicanos. (Jaime Arenalde, página 05) 

Síntesis-Marroquín Busca evitar la imposición de candidatos: Diana Marroquín Bayardo encabezó el registro de 
precandidatos perredistas de la región de Tulancingo que se realizó ayer en la sede estatal del PRD, en Pachuca, con 

miras a participar en la elección de diputados locales con los colores del partido del sol azteca. Desde el primer minuto de 
este miércoles quedó abierta la etapa de registro de aspirantes, la cual concluirá a las 24 horas del 25 de marzo. Las 

primeras fórmulas en presentar su registro fueron la encabezada por Marroquín Bayardo y su compañera de fórmula, 

Lina Canales Flores; así como la conformada por Ignacio Rodríguez Cruz y Alejandro Alvarado Rodríguez. De acuerdo con 
Eduardo Alvarado Téllez, comisionado Nacional Electoral del partido del sol azteca, la mesa receptora debió haber sido 

instalada a las 10:00 horas, pero al recibir los primeros documentos de los aspirantes a las 15:00 horas, aún no se le 
asignaba un espacio, lo cual calificó como una mala planeación de la estrategia. Por su parte y tras la entrega de los 

documentos de registro, Marroquín Bayardo manifestó que la doble fórmula registrada, una de mujeres y otra de 

hombres, es resultado del apoyo de los perredistas de la zona de Tulancingo, con lo cual se busca evitar que se concrete 
la imposición de candidatos por parte de la dirigencia estatal del PRD. "Pretendemos que se haga un trabajo democrático, 

que se respete la decisión de la Comisión Operativa de la región de Tulancingo, sobre las candidaturas de unidad, y esta 
que registramos se logró al igual que una segunda fórmula, encabezada por el compañero Ignacio Rodríguez, quienes 

somos resultado de la militancia real y con esto rechazamos la imposición que se pretende". De acuerdo con Marroquín 
Bayardo, solamente esperan que se cumplan los tiempos oficiales para poder iniciar las actividades de precampaña y 

después de precampaña, con la finalidad de poder convencer al electorado, para que los apoye con su voto, al ser ellos 

una de las mejores propuestas a la diputación local por el distrito III, con cabecera en Tulancingo. (Jaime Arenalde, 
pagina 15) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S  

Crónica-Infundados juicios de regidores, dice TEEH: Consideró el Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH) como 
infundados tres juicios para protección de derechos político-electorales, interpuestos por regidores de Cuautepec, Mineral 

de la Reforma y Tlahuiltepa, debido a que las inconformidades “no afectan el voto pasivo del ejercicio de su cargo o 

esfera política”. Según las quejas expuestas, los funcionarios municipales solicitaron datos respecto a las nóminas de 
empleados, número de sesiones celebradas por cabildos, avances de programas y planes, así como desglose de 

presupuestos de egresos 2012 y 2013; sin embargo, los respectivos ayuntamientos supuestamente ignoraron estas 
peticiones. Los magistrados ponentes, Alejandro Habib, Fabián Hernández y Ricardo González, coincidieron en que las 

inconformidades no están vinculadas directamente con el catálogo de derechos político-electorales, ya que obedecen 

solamente a la facultad del ciudadano al acceso de  información. “La naturaleza de la información es administrativa y 
obedece al ayuntamiento, además es derecho de cualquier ciudadano solicitar ese tipo de datos ante órganos de 

transparencia”. Además, las sentencias explican que serán improcedentes aquellos juicios que no vulneren derechos de 
ciudadanos a votar, ser votado, organizarse para formar parte de la administración pública o afiliarse a un partido. “No 

existe posible agravio directa o indirectamente con los derechos político-electorales”. Alejandro Habib destacó la similitud 
de juicios y reiteró que el derecho a la información no atenta contra la Ley de Medios de Impugnación. Finalmente, los 

magistrados salvaguardan los derechos políticos-electorales de los regidores para que acudan, si lo desean, a otros 

órganos jurídicos. (Gabriela Porter, página 03) 
 

Reloj-Desechan magistrados del TEEH juicios de inconformidad de regidores-Verónica Ángeles, página 03) 
 

Plaza Juárez-Tribunal Electoral del Estado desecha recursos de regidor de Mineral de la Reforma-Natalia 

López, página 05) 
 

Síntesis-Rechazan queja de 3 regidores-Jaime Arenalde, página 15) 
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El Independiente-Rechaza Tribunal Electoral juicios de regidores municipales: El Tribunal Electoral de Hidalgo 

desechó juicios de regidores emanados de la coalición PAN-PRD contra alcaldes de Mineral de la Reforma, Cuautepec y 

Tlahuiltepa acusados de negarse a transparentar nómina, permisos de construcción e informes que deben entregar a la 
Auditoría Superior (ASEH). Tales casos fueron catalogados como inéditos, ya que el tribunal no conoció recursos de esta 

índole. Durante sesión nocturna, los tres magistrados desestimaron quejas de regidores y argumentaron que sus 
demandas de acceso de información no tienen vínculo alguno con juicios de protección de derechos políticos electorales. 

En cambio, los integrantes de estos tres ayuntamientos aseguraron que la omisión y falta de transparencia de alcaldes 

transgrede su labor para la cual fueron electos e impide informar a sus representados. Fili trabaja en lo oscurito, acusa 
regidor El regidor de Mineral de la Reforma, Jorge Montes de Oca pidió al alcalde tricolor Filiberto Hernández informar la 

totalidad de la nómina del ayuntamiento, número de sesiones celebradas por el cabildo, así como el presupuesto de 
egresos del municipio. También solicitó a la alcaldía de Mineral de la Reforma constancias de licencias de construcción 

expedidas a las empresas Quma en Paseos de Chavarría y a Casas Geo en hacienda Margarita. A su vez, el regidor 

emanado de la coalición PAN-PRD exigió conocer informes sobre gestión financiera que la alcaldía debe entregar al 
auditor Rodolfo Picazo Molina. Incluso, señaló que la comisión de hacienda no está integrada equitativamente entre las 

fuerzas políticas que fluyen en el ayuntamiento, luego que un regidor renunciara a su militancia panista y se proclamara 
independiente. Además, el regidor de Cuautepec Gonzalo Rivera Hernández acusó al presidente municipal panalista José 

Olmedo Arista no informar sobre el estado que guarda la administración pública. Por último, el regidor de la coalición 
PAN-PRD Marco Morales Olvera interpuso juicio contra el alcalde priista de Tlahuiltepa Israel Martínez Rivera, tras 

acusarlo de no transparentar nómina de la alcaldía. Los magistrados consideraron que tal información debe ser 

proporcionada por las áreas de transparencia de cada ayuntamiento. Como antecedente, magistrados recordaron el caso 
de un regidor que el cabildo le negó pago de dieta y acceso a sesiones, por lo que el tribunal ordenó pagar salarios 

caídos. (Víctor Valera, pagina 06) 

P L A N O        E S T A T A L  

Crónica-Complementaría plan de Hidalgo obra en Texcoco: Insistir en la construcción de un aeropuerto de servicios y 

mantenimiento es el planteamiento del gobierno estatal ante la federación, planteó el gobernador Francisco Olvera Ruiz, 

luego de presidir el inicio de la colecta anual de Cruz Roja en plaza Juárez. Afirmó que la saturación del aeropuerto de la 
ciudad de México obliga a tomar medidas y el gobierno federal trabaja ya un proyecto en este sentido. Las autoridades 

estatales acotaron con precisión las características del proyecto hidalguense, por lo cual no compiten ni se contraponen 
con otro, sino que será complementario. En una zona metropolitana como el Valle de México, del que la parte sur de 

Hidalgo forma parte, habitan cerca de 30 millones de habitantes y requiere un sistema aeroportuario que ofrezca diversos 
servicios. “Si se ven otras urbes de Estados Unidos como Nueva York, Miami, Chicago, donde conviven en su zona 

metropolitana más de cuatro o cinco aeropuertos, tendrá que llegar a este lugar un puerto aéreo de esas características”. 

El gobierno hidalguense insiste en las pláticas que hay con el secretario de Comunicaciones y Transportes federal sobre 
este tema. En este contexto hay coincidencias, en caso de que se piense en un nuevo aeropuerto en la zona de Texcoco, 

ya que el de Hidalgo complementaría los servicios para esta región. El proyecto de Texcoco no afecta a la entidad ni está 
en riesgo la infraestructura, sobre todo por la modalidad con que se plantea ante la federación, es inédita, ya que no hay 

otra propuesta similar. Estimó que dicho proyecto puede ser contemplado en el Plan Nacional de Desarrollo o en los 

programas específicos del gobierno federal. “Son otras características técnicas las que han comentado, son las causas 
para la negativa de construir el aeropuerto en Hidalgo. Ahora nos encontramos al revés, ya que de concretarse esta 

infraestructura en Texcoco ayudará a Hidalgo, pues se moverá el plan de utilización del espacio aéreo”. CRUZ ROJA. En 
el inicio de la colecta 2013 de la Cruz Roja Mexicana en Hidalgo, el gobernador Olvera Ruiz y su esposa, Lupita Romero 

de Olvera, presidenta del Patronato del Sistema DIFH, se pronunció por mover a Hidalgo y todas sus regiones hacia un 

concepto más elevado de solidaridad y entregó cuatro ambulancias a Tulancingo, Huichapan, Tizayuca y Apan. (Alberto 
Quintana, página 03) 

Crónica-Presiona la CFE para cubrir los adeudos: Más de 20 municipios registran adeudos históricos, negociados hoy entre 
gobierno estatal y la Comisión Federal de Electricidad (CFE), confirmó el secretario de Planeación y Desarrollo 

Metropolitano, Alberto Meléndez Apodaca. Ante esta situación se concretó un segundo convenio con la paraestatal, 

donde solicitan el pago de un año del consumo de energía eléctrica, ya que no lograron cubrir en este periodo. La 
solicitud que hace la CFE a los alcaldes es que cumplan con el acuerdo y garanticen el pago del servicio, además de que 

aprueben y respalden las asambleas municipales. En 2013 registran adeudos por más de 2 millones de pesos con la CFE, 
de enero y hasta el 26 de febrero, Tlahuelilpan, Tetepango, Santiago de Anaya, Ajacuba, Progreso Atotonilco de Tula, 

Francisco I. Madero y Tezontepec de Aldama. Reitero que la deuda es de este año y del último mes pueden tener 

cambios; es decir, más endeudados o algunos sin deuda. Del convenio firmado con los municipios en años pasados el 
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único que incumplió con sus pagos fue Santiago de Anaya. (Alberto Quintana, página 03) 

Crónica-Detalla Ahedo las acciones a ejercer para la Semana Santa: A partir de este viernes será puesto en marcha el 
programa especial de Seguridad Pública para el periodo vacacional por Semana Santa, con el objetivo de brindar 

seguridad a los más de 2 millones de visitantes que tendrá la entidad, adelantó el secretario de Seguridad Pública estatal 

(SSPH), Alfredo Ahedo Mayorga. Explicó el funcionario que todas las actividades serán coordinadas con la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena), Policía Federal, Protección Civil, Bomberos y los 84 municipios hidalguenses. Las indicaciones 

del gobernador José Francisco Olvera Ruiz son atender de manera oportuna cualquier incidente que llegue a registrarse 
en cualquier zona del estado. Para ello se mantiene una comunicación permanente con las coordinaciones regionales del 

estado, las cuales deben aplicar un monitoreo de manera continua que permita actuar de forma inmediata. Ahedo 

Mayorga expuso que en este periodo la dependencia estatal suspende permisos y vacaciones para los elementos que 
integran la SSPH, por lo cual estarán a disposición de los servicios. La secretaría habilitó además dos unidades para 

otorgar auxilio vial en las diversas carreteras del estado, que proporcionarán servicios de mecánica, combustibles y otros 
implementos a los vehículos. En este contexto se plantea aplicar operativos de forma permanente en las vías de 

comunicación, sobre todo en donde se registra el mayor flujo de visitantes. Tal como la México-Pachuca, Tulancingo-
México, Pachuca-Huejutla, y la Pachuca-Ixmiquilpan, lugares donde el sector turístico registra mayor afluencia por los 

atractivos con que cuenta la entidad. Aclaró que la dependencia no descuidará los operativos de seguridad que se 

mantienen en las diversas regiones del estado, para ello solicitó el apoyo de los presidentes municipales con el fin de 
tener una comunicación constante. El encargado de la seguridad agregó que también mantiene una coordinación con la 

Secretaría de Turismo estatal para definir las acciones en esta temporada de asueto. “De la misma forma tenemos una 
coordinación con la Secretaría de Salud para atender cualquier emergencia que se presente en los municipios, sobre todo 

en los más alejados. A los automovilistas se les recomienda que no conduzcan en estado de ebriedad, ya que es en esta 

temporada cuando incrementa el número de accidentes viales”. (Alberto Quintana, página 04) 

Crónica-Exhorta Ramírez a cuidar recursos: Al signar convenios para el Subsidio de Seguridad Municipal (Subsemun) con 

alcaldes de ocho municipios, el secretario del Consejo Estatal de Seguridad Pública de Hidalgo, Nicolás Ramírez Gómez, 
exhortó a cuidar el recurso y evitar utilizarlo para tareas ajenas al rubro. Explicó que es deber de cada edil mantener al 

estado como uno de los más seguros del país, de tal forma que sería inaceptable que “guarden” el dinero, cuando la 

prioridad es salvaguardar a los hidalguenses. Durante la firma de convenios, Ramírez Gómez detalló que cada municipio 
recibirá 10 millones de pesos en dos emisiones; la primera del 40 por ciento del total, que debe entregarse en los 

primeros días de abril, y el 60 por ciento restante para junio. “Tengan cuidado con ese dinero; el fondo emite normas de 
inversión que se refieren al mejoramiento de infraestructura, mejora salarial, de parque vehicular, además de utilizarlo 

para combatir la delincuencia”. Añadió que al utilizar el total del subsidio, los municipios que mejor inversión realicen 

para mejoramiento de estrategias de seguridad, podrán concursar por un monto extra que reparte la federación, el cual 
puede ser utilizado para realizar otras tareas en la materia. Los municipios beneficiados el presente año fueron Pachuca, 

Mineral de la Reforma, Tulancingo, Tizayuca, Ixmiquilpan, Huejutla, Tula y Tepeji del Río. Cuestionado sobre este tema el 
alcalde de Pachuca, Eleazar García, refirió que los 10 millones de pesos que recibirán se contemplan para destinar un 

porcentaje a la instalación de videocámaras de vigilancia, infraestructura, instalación de regaderas, vestidores y en el 

cambio de armas largas por cortas. (Milton Cortés, página 04) 

Crónica-Instala De la Rocha al nuevo instituto catastral del estado: Fue instalada este 20 de marzo, en la sala de juntas 

de la Secretaría de Finanzas y Administración, la junta de Gobierno del Instituto Catastral del Estado de Hidalgo, como 
establece el Plan Estatal de Desarrollo 2011-2016 de la administración que encabeza el gobernador Francisco Olvera, en 

particular en el eje 5 -Gobierno Moderno Eficiente y Municipalista- el apoyo que su gobierno ofrece a los municipios para 

incrementar su recaudación, modernizar procesos, profesionalizar al personal y asesorarlos en lo relacionado con los 
predios urbanos y rurales (rústicos). Lo anterior con la presencia del secretario de Finanzas y Administración, Aunard de 

la Rocha; del secretario de Gobierno, Fernando Moctezuma; y del secretario de Planeación, Desarrollo Regional y 
Metropolitano, Alberto Meléndez Apodaca, entre otros funcionarios e invitados especiales. De la Rocha, que además 

preside la Junta de Gobierno del instituto, con la representación del Ejecutivo dio posesión a Jorge Daniel Escamilla como 

director general del organismo, y Fernando Moctezuma tomó protesta de ley. Dentro de los puntos de acuerdo se 
manifestó el compromiso de conformar el Consejo Catastral, que será integrado por los 84 alcaldes de la entidad, quienes 

al seno de este consejo buscarán respuestas ágiles y certeras para incrementar su recaudación y fortalecer sus haciendas 
municipales. Daniel Escamilla instó a su equipo de trabajo a desempeñarse con entrega y transparencia y agregó que sus 

oficinas se encuentran en avenida Revolución 803 tercer piso, colonia Periodistas de Pachuca. Como parte de las 
funciones del instituto destacan organizar, coordinar, modernizar, evaluar servicios catastrales, vincular e integrar 

información cartográfica, con la finalidad de brindar certeza jurídica a propietarios de predios. El objetivo es ejercer la 
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función catastral de manera coordinada, así mismo con dependencias, entidades de los tres niveles de gobierno y 

particulares, para garantizar el acceso a información, transparencia y protección de datos personales. También se 

acordaron las fechas de las próximas reuniones ordinarias, ya que el decreto de creación marca cuatro sesiones al año. 
Finalmente exhortaron a los integrantes de este nuevo organismo a que su empeño se manifieste con trabajo y 

responsabilidad en esta nueva encomienda. El 25 de febrero del 2013 el Periódico Oficial del estado de Hidalgo emitió el 
decreto de creación del Instituto Catastral del Estado de Hidalgo como un Organismo Público Descentralizado de la 

Administración Pública Estatal, con personalidad jurídica y patrimonio propio, cuenta con autonomía técnica y de gestión; 

sectorizado a la Secretaría de Finanzas y Administración. (Andrés Torres, página 08) 

Crónica-Soberbia de Charrez rompió con negociación, incriminan: El discurso utilizado por el alcalde de Ixmiquilpan, 

Cipriano Charrez Pedraza, tiró las negociaciones efectuadas por la Procuraduría Estatal de Protección al Ambiente 
(Proespa) para resolver el conflicto de la basura en este municipio. Aun cuando la Proespa intentó apoyar al gobierno 

municipal para resolver el asunto que mantiene con la comunidad de El Deca, el poco tacto político del edil propició la 

molestia de los habitantes, quienes adelantaron que el próximo viernes se plantarán frente a la alcaldía. Hace algunos 
días el procurador José Salvador Aguilar Rivera se reunió con el alcalde panista y el delegado de El Deca, Germán Corona 

Sánchez, para negociar la apertura del relleno sanitario y liberar la maquinaria. Con estos diálogos ya había algunos 
avances, pero el alcalde convocó a los delegados a una reunión donde culpó al representante de El Deca por los 

problemas. Ayer unos 100 pobladores encabezados por Germán Corona, lamentaron que Charrez Pedraza desinforme a 

las autoridades comunitarias e incite a una confrontación física al pedirles que saquen la máquina D- 5 que permanece 
retenida. “Tenemos retenida esta máquina, todos saben el motivo. El procurador tuvo un acercamiento con nosotros el 

13 de este mes, nos comprometimos a devolverla siempre y cuando nos quitaran las denuncias”. Expusieron que en una 
reunión previa entre el alcalde y el procurador se comprometió retirar las denuncias y sanear el basurero, pero hasta 

ahora no cumple. “El presidente nos calumnia, es por eso que el próximo viernes nos presentaremos frente a la alcaldía 
para precisar algunas cuestiones”. (Hugo Cardón, página 09) 

Criterio-Infraestructura, en caída: Mientras se decide la ubicación del nuevo puerto aéreo de la Ciudad de México, 

en Hidalgo la infraestructura aeroportuaria se deteriora en el olvido, quedando vigente sólo una pista del Juan Guillermo 
Villasana, ubicado en la capital de la entidad. La pista propiedad de la empresa Minera Autlán, asentada en Molango, fue 

la última que recibió una remodelación, en 2008, mientras que las existentes en Ixmiquilpan, Actopan, Huichapan, 

Tizayuca y Huejutla han quedado fuera de las expectativas de empresarios, instancias oficiales y hasta promotores de 
viajes turísticos. De acuerdo con la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), en Hidalgo sólo existe un 

aeropuerto con permiso vigente propiedad del gobierno estatal –el Juan Guillermo Villasana, en Pachuca–; el de Molango, 
de propiedad privada, y la pista particular ubicada en Tizayuca, que tenía como propietario a Manuel Sánchez Jiménez. 

Datos hemerográficos recuerdan la rehabilitación de los 800 metros de la pista de Molango, donde la Asamblea municipal 
la autorizó para dar espacio a que los estudiantes de las escuelas cercanas realizarán ejercicio, o bien que el alcalde José 

Mercado Reyes empujó la obra de remozamiento porque era el acceso a un cementerio. En estos niveles de poca utilidad 

se encuentra la infraestructura aeroportuaria de Hidalgo, que en algún momento fue vital para dichas regiones de la 
entidad. En Huejutla de Reyes, la pista de casi un kilómetro actualmente es el asiento de un tianguis donde fueron 

acomodados vendedores ambulantes. En el caso de las pistas de Tizayuca, Ixmiquilpan, Actopan y Huichapan, se 
mantienen cerradas a la actividad aérea o productiva. El aeropuerto activo del estado, el Juan Guillermo Viallasana, 

atiende como primordial tarea las operaciones aéreas que realiza el gobierno estatal con los dos helicópteros Bell 412 

ESP y uno tipo Augusta 109 K, los cuales utiliza la administración para movilizar a sus funcionarios. (Jorge Martínez, 
página 04) 

Criterio-Respalda diputado panista aspiraciones de aeropuerto: El diputado federal panista Érick Marte 

Villanueva confía en que independientemente del tipo de proyecto aéreo que se detone en el Valle de Tizayuca, éste 
represente un polo de desarrollo para el estado. Por ello, el legislador aseguró que brindará su apoyo a la administración 

estatal para que el proyecto pueda concertarse. “Este tema del aeropuerto para Hidalgo obviamente lo veo con buenos 
ojos porque no sólo detonaría el desarrollo de toda la región, sino que esto le da un plus a nuestro estado, porque los 

lugares que tienen mejores vías de comunicación siempre tiene mayores oportunidades”. Marte consideró que una 
ventaja del complejo del Valle de Tizayuca es que estaría “acompañado de otras inversiones, como parques industriales, 

y esto implica desarrollos habitacionales; podría ser un proyecto muy sustentable”. “Nosotros desde la Cámara haremos 

lo que nos corresponda para que en el estado pueda consumarse este proyecto”, dijo. (Emmanuel Rincón, página 
04) 
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Criterio-Platah revive si se aprueba el aeropuerto: La Plataforma Logística Hidalgo se ha postergado durante varios 

sexenios estatales, recordó Olvera. Si el gobierno federal aprueba en este sexenio el aeropuerto civil (o regional) para 

Hidalgo, avanzaría el proyecto Platah (Plataforma Logística Hidalgo), que durante varios sexenios estatales se ha visto 
postergado ante la falta de aceptación de las instancias federales, señaló el gobernador Francisco Olvera Ruiz. Luego de 

insistir en que el proyecto original se modificó para no competir con el proyecto de instaurar un aeropuerto en Texcoco, 
el mandatario dijo que el plan B permitiría la atracción de aeronaves para ser reparadas y recibir mantenimiento en la 

zona de Tizayuca. Olvera Ruiz afirmó que el proyecto Platah “es muy vigente” e incluso describió que esto permitiría el 

cambio del aeropuerto Juan Guillermo Villasana de Pachuca, ya que han ocurrido algunos percances aéreos durante los 
últimos años y el lugar aún tiene demanda de servicios. Respecto al dictamen que busca restricciones al fuero 

constitucional y que insiste en que el presidente de la república se incluya en las modificaciones a la Constitución, el 
gobernador de Hidalgo consideró que es un tema “eminentemente político”. El mandatario consideró que se tendrá que 

analizar a fondo para poder determinar a qué servidores públicos no se les puede acotar el poder. (Jorge Martìnez, 

página 05) 

Criterio-Se retracta Guajardo: no hay proyecto para un nueva terminal-DF: Luego de que Ildefonso Gua-jardo 

Villarreal,secretario de Economía federal, confirmara que la presente administración planea construir un nuevo 
Aeropuerto Internacional en la Ciudad de México, el funcionario negó categóricamente el hecho, a través de un 

comunicado de prensa y por medio de su cuenta oficial de twitter @ildefonsogv. “En conclusión, hasta el momento no 

existe un proyecto de un nuevo aeropuerto para la Ciudad de México”, escribió en su microblogging la noche del martes 
19 de marzo. Guajardo Villarreal agregó, en el comunicado, que la Secretaría de Comunicaciones y Transportes se 

encuentra en la búsqueda de una solución inmediata para responder a la demanda aeroportuaria que adolece la Ciudad 
de México. (redacción, página 05) 

Criterio-Negociarán pliego de SNTE en abril: La Secretaría de Educación Pública de Hidalgo (SEPH) negociará los 

puntos del pliego petitorio de la Sección XV del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) a finales de 
abril, documento que el magisterio hidalguense presentará en dos semanas, informó Joel Guerrero Juárez, titular de la 

dependencia. Debido a la falta de presupuesto para cumplir con las exigencias de los docentes, Guerrero continuará las 
negociaciones con la Sección XV en poco más de un mes. De acuerdo con Guerrero, las negociaciones con el magisterio 

se encuentran estables y se manejan de manera “cordial”. Además, el titular de Educación en la entidad dijo que el 

gobierno estatal está a la espera de recibir el pliego petitorio de los docentes y adelantó que están dispuestos a ayudar a 
los docentes de base y buscar cubrir las plazas vacantes. Francisco Sinuhé Ramírez Oviedo, secretario general del SNTE 

en Hidalgo, aseguró que el pliego petitorio se presentará en quince días y buscará cumplir cada punto para asegurar las 
plazas de los docentes y las pensiones de los jubilados. En 2012, el gobierno de Hidalgo destinó 205 millones de pesos 

para cubrir las peticiones anuales del magisterio, cubriendo a 40 mil profesores activos en la entidad y 930 jubilados. 

(José Ignacio García, página 05) 

Criterio-Preocupa blindaje a programas: El blindaje electoral para los programas sociales, tanto federales como 

estatales, es la primera preocupación de las dirigencias de los partidos políticos, dijo Fernando Moctezuma Pereda, 

secretario de Gobierno. Luego de que iniciaron las pláticas con cada uno de los líderes partidistas, Moctezuma Pereda 
destacó que únicamente falta conversar con Heriberto Martínez Santiago, del Partido Nueva Alianza, quien por razones de 

agenda no ha podido expresar sus preocupaciones respecto a este proceso electoral. "El martes platicamos con el Partido 
del Trabajo, y espero que hoy se pueda concluir con los siete partidos políticos; todos han mostrado disposición para 

tener civilidad en la contienda", dijo. Al ubicar la prioridad de los temas que se han abordado en estas reuniones por 
separado, el funcionario indicó que el blindaje de los programas sociales es una preocupación para los partidos 

opositores; mientras que el tema de seguridad es la constante, sobre todo para las campañas electorales que iniciarán en 

mayo próximo. Ante este panorama, explicó que se tomarán todas las medidas ante incidentes que se pudieran generar, 
tanto en el plano electoral como de seguridad pública; pues abril, mayo, junio y julio son meses que reportarán 

concentraciones partidistas y una movilidad electoral singular. A la espera de reunirse con Martínez Santiago únicamente, 
Moctezuma señaló que a finales de esta semana se conformará una agenda común para los siguientes meses del proceso 

electoral.  

Tiempos: ...El blindaje electoral formalmente iniciará en fechas cercanas a mayo, pues según la Ley Electoral del Estado 
de Hidalgo (LEEH) es durante el periodo de campañas electorales cuando se suspende todo acto de entrega de obras y 

promoción de acciones gubernamentales. 
...Los programas estatales más fuertes son Probea, Uniformes y útiles escolares, así como Becas para estudiantes de 

educación media superior. Los federales son: Oportunidades, Seguro Popular, entre otros. (Miriam Avilés, página 06) 
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Milenio-Cruz Roja va por 7 millones de recaudación: Con una meta de 7 millones de pesos inició la colecta anual 

de la Cruz Roja Mexicana delegación Hidalgo, en evento presidido por el gobernador Francisco Olvera Ruiz y el titular de 

la instancia asistencial en el estado, José Saade Kuri, quienes también entregaron cuatro unidades con valor de 800 mil 
pesos cada una para atención de emergencias. Este año, el objetivo es recaudar 15 por ciento más que el monto de 

2012, cuando recabaron 6 millones 73 mil 150 pesos, según Saade Kuri, quien detalló que ese recurso será para equipar 
con tecnología de punta la clínica de Tulancingo, cuyo gasto se estima en 6 millones de pesos, y la de Atotonilco de Tula, 

que costará 2 millones, pues no cuenta con electrificación, por lo que el ayuntamiento se comprometió a realizar esta 

obra, cuyo costo podría ser de 700 mil pesos. El mandatario hidalguense invitó a la población a realizar una aportación a 
la Cruz Roja, cuyo financiamiento para los 12 meses se obtiene gracias a las donaciones de marzo y abril. Con esta 

postura coincidió José Saade, quien reconoció que la colecta de 2012 fue histórica; sin embargo, dado que no cuentan 
con presupuesto “ni estatal ni federal ni municipal”, requieren de mayores ingresos para continuar con sus acciones en 

materia de salud. “Esos 6 millones de pesos nos sirvieron muchísimo, logramos la adquisición de estas ambulancias cuyo 
costo promedio, de cada una, es de 800 mil pesos. También con estos recursos durante 2012 pudimos comprar 350 

uniformes para el programa de identidad institucional a todo el personal de las delegaciones de Cruz Roja del estado. “El 

90 por ciento de las personas que colabora en Cruz Roja lo hace de manera voluntaria y aún así tiene que comprar sus 
uniformes, su casco y pagar sus traslados, por lo que decidimos plantear en el Consejo que también como imagen 

institucional y para que se sientan honrados de portar un uniforme, se tomara la decisión de dárselos a todos los 
socorristas que nos hacen el favor de apoyar, cuya inversión fue de más de 200 mil pesos”. Con lo recaudado el año 

anterior, dijo, adquirieron dos quijadas de la vida para las delegaciones de Progreso de Obregón y de Huejutla. “Eran las 

únicas dos que nos faltaban de abastecer de estos aparatos que salvan vidas, estas quijadas son los aparatos con los que 
rompemos los automóviles cuando la gente queda presada dentro de un vehículo”. Además, dijo, colocaron la primera 

piedra de lo que será la nueva clínica de urgencias médicas de Tulancingo, ya que la existente no lograba cubrir la 
demanda de salud. “Tenemos documentos de más de 60 años de antigüedad de la clínica hospital que venía 

funcionando, porque ya no funciona como hospital, ya no cubría las necesidades de Cofepris (Comisión Federal para la 
Protección contra Riesgos Sanitarios) y de la Secretaría de Salud, este proyecto se va a desarrollar en tres etapas”. En el 

resumen de la inversión de 2012, José Saade Kuri destacó la entrega de mil paquetes de ayuda, la cual realizaron en 

coordinación con el sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) del estado. “Fuimos a los municipios de Jacala 
y Pisaflores y les otorgamos a cada persona el paquete que contenía cuatro suéteres, dos prendas de vestir, una 

chamarra, así como productos básicos alimentarios como arroz, frijoles y leche”. El recurso, apuntó el delegado de la 
Cruz Roja, también fue ocupado para incrementar los cursos de capacitación para sus colaboradores: “hemos impartido 

más de 120 a la propia gente de Cruz Roja, así como a escuelas públicas, gobiernos y dependencias estatales y 

federales”. Historia De acuerdo con Saade Kuri hace 74 años en Pachuca se formó la primera delegación de Cruz Roja 
en el estado, hoy existen 15 subsedes en diferentes regiones de la entidad. Además destacó que el 30 de marzo de 2011, 

después de casi ocho décadas, “logramos tener una clínica del nivel de lo que se merece la ciudadanía de la capital, con 
nuestra nueva clínica Pachuca sur, que fue certificada por la Secretaría de Salud federal, siendo la primera en el país que 

se certifica bajo las normas de esta dependencia. “Esto quiere decir que con el convenio que tenemos con el Seguro 

Popular, ahora ya no sólo vamos a dar consultas externas a las especialidades, sino que vamos a poder realizar ya 
operaciones quirúrgicas mayores, partos, cesáreas, y eso se complementa perfectamente con la clínica tan moderna que 

tenemos”. A nivel nacional La Cruz Roja, según información de la propia institución, cuenta con 486 filiales clasificadas 
en delegaciones, subdelegaciones y puestos de socorro repartidos por todo el territorio nacional. Su creación se derivó de 

una serie de de lluvias torrenciales que ocasionaron graves desastres en la ciudad de Monterrey, Nuevo León, y afectaron 
a más de 50 por ciento de su población en 1909, motivo por el cual partió del Distrito Federal una brigada de familias 

filántropas que llevaron víveres y ayuda humanitaria, presididos por los fundadores, Fernando López y Luz E. Gonzales 

Cosio. Claves Para recordar - En 2012 el monto de lo recaudado fue de poco más de 6 millones de pesos que fueron 
usados para adquirir ambulancias y equipo de apoyo para rescate y salvamento. - También colocaron la primera piedra 

de lo que será la nueva clínica de urgencias médicas de Tulancingo, ya que la existente no lograba cubrir la demanda de 
salud. - El recurso fue ocupado para incrementar los cursos de capacitación para sus colaboradores: “hemos impartido 

más de 120 a la propia gente de Cruz Roja”, dijo el delegado. (Axel Chávez, página 06) 

Milenio-Conocer patrimonio “da certeza”: Olvera: Luego de darse a conocer que de los 31 gobernadores del país, 
y el Jefe de Gobierno del Distrito Federal, sólo nueve han realizado su declaración patrimonial, mientras que el resto 

sereserva la información “por razones de seguridad”, el mandatario hidalguense, Francisco Olvera Ruiz, consideró que la 
población debe tener certeza de los bienes con los que cuentan los servidores públicos para que no haya presunción de 

enriquecimiento. Sólo los jefes de los Ejecutivos de Baja California, Chiapas, Colima, Hidalgo, Jalisco, Morelos, Puebla y 

Tabasco han dado a conocer públicamente sus ingresos y propiedades, al igual que el de Sinaloa, Mario López Valdez, 
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quien además instruyó a todo su gabinete a que difundiera públicamente sus bienes. “La gente debe tener 

diferentes herramientas que le den la certeza y la garantía de que se ejerce la función pública con transparencia y éste es 

una de tantos elementos que hay que aportar”, consideró Olvera Ruiz, quien agregó que no se negó a este principio de 
transparencia ya que la ciudadanía conoce sus posesiones y las de su familia. “Yo tengo la ventaja de haber vivido toda 

mi vida en Pachuca, estar en la entidad, la gente sabe donde vivo, quien soy y que tiene mi familia, y no tengo ninguna 
razón para no presentar mi declaración patrimonial. Es un principio de transparencia, es uno de los tantos elementos, no 

es el único”, reiteró. Según el documento Declaración Patrimonial Pública del Poder Ejecutivo, con fecha de mayo de 

2012, publicada en el portal de Internet del gobierno del estado, Francisco Olvera cuenta con tres propiedades en tres 
zonas residenciales de la capital: una casa en Fraccionamiento Boulevard de San Francisco, una en Valle de San Javier y 

otra en Valle Hermoso; así como un vehículo particular camioneta marca Tahoe, modelo 2010 y tres cuentas bancarias. 
Su ingreso mensual neto es de71 mil 74 pesos, sin otro tipo de percepciones y cuenta con un crédito hipotecario. 

Aeropuerto Aunque la CMIC insiste en que el nuevo aeropuerto para la zona metropolitana del Valle de México será 
construido en Texcoco, el gobernador reiteró que, de concretarse, esto no interfiere con el proyecto que tiene Hidalgo 

para Tizayuca e incluso, dijo, espera que este se incluya en el Plan Nacional de Desarrollo que en los próximos días 

presentará el presidente Enrique Peña Nieto. “La saturación del aeropuerto actual de la Ciudad de México obliga a que se 
tomen medidas, sé que desde el gobierno federal anterior ya venían trabajando con un proyecto y por eso nosotros 

hemos acotado con mucha precisión las características de nuestra propuesta. No compiten, no se contraponen e incluso 
yo pienso que, mirándolo con objetividad, se complementan”. Agregó que orientarán a los propietarios de tierra en la 

región de Tizayuca para que no vendan sus hectáreas, ya que a la par del aeropuerto contemplan otros proyectos de 

desarrollo urbano. Respecto a la iniciativa para acotar el fuero a servidores públicos que se discute en el Congreso de la 
Unión, el gobernador dijo que son “intereses políticos” los que mueven a la oposición, quien ha pedido que también se 

incluya al presidente Enrique Peña Nieto en la modificación a la ley. Claves Declaraciones - De los gobernadores que 
han realizado su declaración patrimonial, Rafael Moreno Valle es el que cuenta con los inmuebles mejor valuados, con 21 

millones de pesos. - De acuerdo con Transparencia Mexicana, el patrimonio del mandatario de Jalisco, Jorge Sandoval, su 
patrimonio es de 10 millones de pesos, mientras que el de Sinaloa es de 21 millones. - Graco Ramírez reporta 6 autos, 

sin marcas ni modelos, mientras que Arturo Núñez de Tabasco, aunque ya realizó la declaración, “está por publicarse” en 

su página de Internet. (Axel Chávez, página 08) 

Milenio-Pretenden protección de ductos en la zona centro: Debido al aumento de tomas clandestinas en los 

ductos de Petróleos Mexicanos (Pemex) en la zona centro del país, los estados de México, Hidalgo, Querétaro y 

Guanajuato analizan implementar un programa de seguridad, que se basa en el intercambio de información entre los 
gobiernos y los operadores de las bases petroquímicas, para evitar el robo de hidrocarburos. Aunque el proyecto aún está 

en análisis, el secretario de Gobierno de la entidad, Fernando Moctezuma Pereda, consideró que la coordinación en el 
tema del petróleo, tal como se realiza en el combate al crimen organizado, debe fortalecerse entre todas las 

demarcaciones. “Es un esquema que todavía no lo hemos ventilado en la mesa, es simplemente una propuesta que se 

está manejando dentro del grupo de coordinación interinstitucional con las autoridades de Pemex, por el momento 
seremos respetuosos de lo que pudiera acordarse en términos de esta estrategia que se tendrá que hacer, pero aún no lo 

hemos planteado”, indicó. El responsable de la política interna en el estado comentó que tras las peticiones de los 
alcaldes de Tepeji del Rio y Tezontepec de Aldama, Fernando Miranda y Azael Hernández Cerón para que gobierno del 

estado intervenga en una gestión a la paraestatal para que se saneen los suelos que fueron afectados en dos derrames 
en el último semestre de 2012, darán seguimiento a los casos y los plantearán ante las autoridades correspondientes. 

“Establecimos que vamos a dar un seguimiento a todos los punto, él (Hernández Cerón) participó en una de las mesas de 

estrategia que tuvimos en esa región, nosotros iremos reuniéndonos precisamente en relación con diversos temas, no 
necesariamente tenemos que estar allá o convocándolos para hacer los planteamientos. Hay grupos de coordinación 

regional de carácter regional, a través de ellos nos lo hacen llegar y esos temas los vamos a tratar”. Sobre la posibilidad 
de que el Ejecutivo de la entidad apoye con recursos al municipio de Tezontepec, ya que tras la explosión de una válvula 

se tiró combustible que propició el incendio de una patrulla y la afectación de otra, Moctezuma Pereda respondió: “Él ha 

planteado la posibilidad de que sea considerado en algunas unidades presamente para la seguridad porque se sienten 
limitados, es una de las regiones que hay que apoyar y será parte de lo que tenemos que valorar en los proyectos que se 

tienen en los programas de apoyo”. Proceso electoral De cara a las elecciones del 7 de julio para diputados locales, las 
peticiones de seis de los siete partidos políticos en Hidalgo se resumen a blindaje de programas sociales para evitar 

coacción y compra del voto, reforzar los protocolos de seguridad, respeto a la ley y el compromiso del Ejecutivo estatal 
de actuar de forma oportuna en caso de que se presente algún incidente. Tras sostener reuniones con los presidentes de 

los Partidos Revolucionario Institucional, Verde Ecologista de México, Acción Nacional, del Trabajo, de la Revolución 

Democrática y Movimiento Ciudadano, el secretario de Gobierno detalló que ellos han hecho énfasis en estos temas para 
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garantizar que el proceso electoral transcurra sin altercados. “Todos han planteado distintos temas, a unos les ha 

interesado más el blindaje de los programas sociales a otros de ellos estar muy cautelosos en los temas de seguridad, 

otros también en el sentido de respetar la ley en todos los sentidos y obviamente interactuar oportunamente en caso de 
cualquier incidente que se pudiera presentar en la campaña”. El ex diputado local informó que sólo falta la reunión con 

Heriberto Martínez Santiago, presidente de Nueva Alianza, para programar una mesa de trabajo entre todos los partidos 
donde se definirán las acciones de blindaje. “Antier tuvimos reunión con el PT, por situaciones de agenda no pudimos 

estar con el presidente del PANAL, pero esperamos que hoy ya concluyamos con todas las reuniones. Después haremos 

una reunión general y estableceremos una agenda en razón a sus propios planteamientos que le den certeza a las 
inquietudes que tienen para que el proceso transcurra sin incidentes”. (Axel Chávez, página 12) 

Sol de Hidalgo-Tuzobús costará 850 millones de pesos: El primer eje troncal del Tuzobus requerirá una inversión 
de 850 millones de pesos, de los cuales el treinta por ciento serán aportados por concesionarios del transporte público, 

informó Alberto Meléndez, secretario de Planeación y Desarrollo Regional. Confió que en este mismo marzo se 

dispondrán de las primeras partidas presupuestales para desarrollar el segmento de la ruta Téllez-Centro de Pachuca. No 
descartó la posibilidad de que en una siguiente etapa otros inversionistas, ajenos al transporte, pudieran participar en 

este proyecto que impulsa en gobernador Francisco Olvera para modernizar el traslado de pasajeros en la capital 
hidalguense. Informó que el proceso de licitación se lleva aproximadamente entre treinta y cuarenta y cinco días; una vez 

que se agote, se iniciarán los trabajos a lo largo del Boulevard Felipe Ángeles, el primer tramo de la autopista México-

Pachuca y avenidas céntricas de Pachuca. Se ha trabajado, añadió el funcionario, en la integración de un fideicomiso y 
reunir todos los elementos jurídicos y financieros que se están solicitando para que el plan se encuadre en un marco legal 

y presupuestal. Asimismo, "se está buscando que todos los poseedores de concesiones de transporte colectivo tengan la 
oportunidad de conocer el proyecto. Están aportando toda la información necesaria y sugieren los esquemas en los que 

ellos pueden entrar para generar una o dos empresas, así como cualquier otro modelo de participación". Reiteró el 
secretario de Planeación que el primer troncal costará 850 millones de pesos y el treinta por ciento tendría que aportarlo 

el sector de transportistas, es decir, la iniciativa privada. Recordó que algunos de los representantes de transportistas 

han acudido a Colombia para que conozcan las bondades de este sistema y se entiende que tienen interés en integrarse 
al proceso de modernización. (José Luis Rico, página 02) 

Sol de Hidalgo-Ratifican a Alejandro Ramírez: En reconocimiento a su trayectoria, trabajo y resultados, 

nuevamente el empresario hidalguense Alejandro Ramírez es ratificado dentro de Consejo Directivo de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción, para el periodo 2013 -2014. En el marco de la Asamblea General de la CMIC, 

celebrada en las oficinas centrales del organismo en la Ciudad de México, fue ratificado como Presidente Nacional el 
Ingeniero Luis Zárate Rocha, por mayoría de votos de los cerca de 10 mil afiliados en todo el país  Durante la entrega de 

nombramientos del equipo de trabajo del presidente, se eligió como Vicepresidente Ejecutivo Nacional de apoyo a 
MiPyMEs y Difusión a Alejandro Ramírez Sánchez. Durante su trayectoria en la CMIC, Alejandro Ramírez Sánchez se 

desempeñó como presidente de la Cámara Delegación Hidalgo por 3 años, dos de ellos dentro del marco estatutario 

ordinario, mientras que al término de los mismos, le fue conferido un tercer periodo, avalado por sus buenos resultados y 
con la aceptación de todos los afiliados.  Ya en ocasiones anteriores, Ramírez Sánchez, ha formado parte de la Comisión 

Ejecutiva Nacional del organismo que agrupa a los empresarios de la construcción de todo el país. Primero, durante 2010 
y 2011 en el periodo encabezado por el ingeniero Eduardo Correa, como Coordinador Ejecutivo Nacional en apoyo a las 

micro, pequeñas y medianas empresas del sector. Posteriormente en 2012 fue nombrado por Zárate Rocha en 2013, 

como Coordinador Nacional de Difusión.  Con la experiencia adquirida a nivel nacional, es altamente probable que 
obtenga buenos resultados para las MIPYMES del país y la importante difusión de la CMIC. (redacción, Ojo Política) 

El Independiente-Justifica Olvera Ruiz derecho a fueros federales: Para el gobernador Francisco Olvera Ruiz 

existen razones constitucionales de fondo para que los ministros de la corte y el presidente de la República mantengan el 
fuero. Consideró una situación de carácter político discutir si acotan o no ese privilegio jurídico al jefe del Ejecutivo 

federal. “En aras de la alta representación, debe quedar como hasta ahora. “Hay quienes onerosamente pusieron al 
debate la figura del presidente, pero hay otros fueros que no están acotándose ni deben hacerlo como el de ministros de 

la corte. Existen instancias que por su investidura no deben acotarse.” Sin embargo, afirmó, nada exime a nadie de tener 
responsabilidades frente a la ley porque “quien cometa un delito debe sujetarse a juicio, tenga fuero o no”. Entregan 

ambulancias Con apoyo de asociaciones civiles, gobierno de Hidalgo entregó cuatro ambulancias a los municipios de 

Tulancingo, Huichapan, Tizayuca y Apan, en el arranque de la Colecta estatal Cruz Roja 2013. Ante la presencia de 
autoridades municipales, estatales, voluntariado del Ejecutivo y personal operativo de Cruz Roja, llamó a la solidaridad 

hacia una de las instituciones nacionales más prestigiadas y vigentes del país. Remarcó la importancia de fortalecer la 
participación ciudadana para superar la meta de 7 millones de pesos del año pasado. “La Cruz Roja no tiene límites, no 
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exige condiciones ni características especiales de atención. Toda persona que requiera el servicio es atendida muy bien.” 

El delegado de Cruz Roja en Hidalgo, José Saade Kuri informó acciones coordinadas por los tres órdenes de gobierno; 

destacan la construcción de unidades médicas, compra de equipamiento y uniformes para rescatistas. Inversión colecta 
2012 - 350 uniformes - Dos ambulancias - Dos quijadas de vida (aparatos para abrir automóviles) - 120 cursos de 

capacitación - Mil paquetes de ayuda Metas colecta 2013 - Equipamiento delegaciones Tulancingo y Atotonilco de Tula - 
Remodelación delegación Atotonilco el Grande - Impartición de cursos de capacitación - Construcción de tres nuevas 

delegaciones: Jacala, Tecozautla y Zempoala. (Gerardo Neria, página 02) 

El Independiente-Buscamos evitar sobreendeudamiento en municipios: Meléndez: Gobierno de Hidalgo 
buscará todos los mecanismos legales para evitar sobreendeudamiento de municipios principalmente en materia 

energética, remarcó Alberto Meléndez Apodaca, secretario de Planeación. Recordó la gestión para que la mayoría de 
ayuntamientos ingresara al programa federal Peso a peso, mediante el cual gobierno federal subsidia alto porcentaje de 

deuda por consumo de energía eléctrica. A través de este esquema la federación y el estado emprendieron a principio de 

año un rescate financiero por más de 800 millones de pesos, para que los 84 ayuntamientos saldaran su deuda con Luz y 
Fuerza y Comisión Federal de Electricidad (CFE). Nuevas deudas Pese a la reparación financiera, la Secretaría de 

Planeación estatal reportó nuevo endeudamiento de ocho municipios con CFE que hasta el 26 de febrero sumaban más 
de 2 millones de pesos. Se trata de Tlahuelilpan, Tetepango, Santiago de Anaya, Ajacuba, Progreso, Atotonilco de Tula, 

Francisco I Madero y Tezontepec, los cuales en marzo pudieron incrementar o disminuir el adeudo. “Es responsabilidad 

del gobernador buscar las alternativas para que los municipios resuelvan estos conflictos, al fin de cuentas un corte de 
luz genera conflicto a una comunidad.” Meléndez confirmó que el Ejecutivo entregó seis terrenos a CFE como parte del 

acuerdo para saldar los pasivos que mantenían 46 municipios y ocho órganos públicos descentralizados por más de 252 
millones de pesos en consumo de octubre 2009 a 2011. Los predios están repartidos en distintas partes del estado y 

donde la empresa federal pretende construir subestaciones eléctricas. “Han puesto en la mesa otra serie de terrenos que 
no han querido tocar, supongo porque no traen mayor inversión”. Después de iniciar la colecta estatal Cruz Roja, indicó 

que no habrá freno en las obras de infraestructura en vísperas de la elección local. Esto en lugar de beneficiar algún 

partido perjudica a la población, puntualizó. (Gerardo Neria, página 03) 

El Independiente-Partidos políticos piden blindaje y respeto a la ley en proceso electoral: El secretario de 

Gobierno, Fernando Moctezuma Pereda reveló que los dirigentes de partidos políticos piden blindaje de programas 

sociales, seguridad y respeto a la ley durante el proceso electoral. Celebró la voluntad de cada una de las fracciones para 
lograr acuerdo general previo a los comicios locales del próximo 7 de julio. Durante las reuniones por separado con cinco 

de los siete líderes de institutos políticos, dijo que mostraron disposición para colaborar en un proceso limpio, equitativo y 
transparente. Aseguró que esta semana concluirán las reuniones con Partido del Trabajo y Nueva Alianza. Todos los 

dirigentes están en la posibilidad de una reunión general para firmar acuerdo de civilidad. “Con quienes me he reunido 
planteé la posibilidad de tener una reunión general con los temas de coincidencia. Entre hoy y mañana (ayer y hoy) 

terminaré de reunirme con todos. “Es un esquema que todavía no ventilamos en la mesa, es simplemente una propuesta 

que estamos manejando en las mesas de coordinación interinstitucional y con autoridades de Pemex.” “Todos 
establecieron varias aristas, a unos les interesa el blindaje de programas sociales, otros piden cautela en seguridad, 

también que exista respeto a la ley en todos los sentidos y atención oportuna en caso de incidentes durante el proceso.” 
Robo de combustible En entrevista al arranque de la Colecta estatal Cruz Roja, Moctezuma Pereda habló también del 

posible intercambio de información con gobiernos del centro el país para el combate al robo de hidrocarburos. “Es un 

esquema que todavía no ventilamos en la mesa, es simplemente una propuesta que estamos manejando en las mesas de 
coordinación interinstitucional y con autoridades de Pemex.” Adelantó que analizan esquemas de apoyo al municipio de 

Tezontepec en tema de seguridad “porque se sienten limitados, es una de las regiones que hay que apoyar y será parte 
de lo que tendremos que valorar en programas de ayuda”. (Gerardo Neria, página 05) 

Síntesis-Pelean territorio de refinería: En caso que autoridades estatales no resuelvan cuanto antes la disputa entre 

Tlaxcoapan, Atitalaquia y Tula por los polígonos de la refinería Bicentenario, conforme más tiempo pase meterá presión a 
actores que reclamarán pago de licencias de construcción. Así lo señaló el alcalde de Tlaxcoapan Miguel López 

Hernández, quien argumentó que el incremento de población que traerá consigo el proyecto petrolero obligará a 
municipios buscar presupuesto para cubrir demanda creciente de servicios. Y buena parte de tales recursos derivarán del 

pago de impuestos de la paraestatal, de ahí la necesidad de esclarecer límites territoriales entre los tres municipios. 

Diputados locales sostendrán reunión de nueva cuenta en el Congreso local con dichos presidentes municipales el 
próximo 4 de abril, sin embargo en caso de no lograr acuerdos, el alcalde dará el siguiente paso y acudirá al Tribunal de 

Justicia de Hidalgo. López Hernández pidió a autoridades estatales determinar lo más pronto posibles límites territoriales 
y evitar señalamientos en el sentido que Tlaxcoapan “detiene el proyecto de la refinería”. Ya planteó la problemática al 
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presidente municipal de Tula Jaime Allende González y consideró que la comisión de gobernación del Congreso local tiene 

que citarlo como parte del desahogo de pruebas. Zonas en disputa El alcalde de Tlaxcoapan, Miguel López Hernández 

señaló que está adscrita a su municipio parte de las 364 hectáreas de Atitalaquia donde es construido el complejo 
petrolero, además de 61 hectáreas de Tula Recalcó que el diferendo por los límites territoriales entre Tula, Atitalaquia y 

Tlaxcoapan no es lo que provocó el retraso en la construcción de la refinería Bicentenario, ya que tal situación depende 
del avance en ingeniería básica. Con un decreto de 1862, Tlaxcoapan exige como suya buena parte de las hectáreas que 

tiene Atitalaquia dentro de los polígonos de la refinería e incluso deja a Tula sin terrenos que actualmente tiene en el 

proyecto millonario. El 90 por ciento de los polígonos que el gobierno de Hidalgo cedió a Pemex para la edificación del 
complejo está en las mil 49 hectáreas de la hacienda San Miguel Chingú, adjudicadas a Tlaxcoapan, dijo. Soriana solicita 

permiso para instalarse Soriana y una desarrolladora inmobiliaria acudieron al municipio para ver la posibilidad de 
instalarse, pero hasta el momento el ayuntamiento de Tlaxcoapan no expide cambio de uso de suelo o permiso de 

construcción. Primero, deberá ser concluido un programa de desarrollo urbano y ordenamiento territorial, elaborado por 
autoridades municipales junto con consultora contratada por la Secretaría de Planeación y Desarrollo Metropolitano y 

cuyo costo asciende a millón y medio de pesos. La finalidad es identificar dónde llevarán a cabo desarrollo industrial, 

habitacional, de servicios y agrícolas. “No hemos otorgado ningún permiso que contravenga lineamientos que sean 
establecidos”. Precios de hectáreas, por las nubes Derivado de la construcción del Arco Norte y el proyecto de la refinería 

Bicentenario, el precio incrementó de 200 mil pesos a millón y medio e incluso 2 millones de pesos por cada hectárea de 
ejido, señaló el alcalde de Tlaxcoapan. “El costo aumentó en cualquier punto del municipio, ya sea en zona urbana o 

incluso en inmediaciones de la refinería Bicentenario.” La avalancha que viene La alcaldía prepara el escenario para hacer 

frente a la explosión demográfica y la demanda de servicios que viene, aunque López Hernández reconoció que si en este 
momento llegara la avalancha “nos agarra desubicados. “Con problemas de equipamiento en todos los sentidos, por lo 

que gestionamos recursos para el municipio.” (Víctor Valera, página 03) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Crónica-Participarán 150 elementos y 20 unidades: Destacó el alcalde de Pachuca, Eleazar García Sánchez, que para la 

presente temporada vacacional por la Semana Santa, las autoridades esperan el arribo de un promedio de 11 mil turistas 
a la capital del estado, que serán resguardados por 150 elementos de la policía municipal y 20 unidades móviles. Dio a 

conocer que para el presente año se tiene contemplado un incremento importante de visitantes, ante el desarrollo que ha 

tenido la ciudad, que permita superar los 9 mil paseantes que estuvieron en Pachuca durante la misma temporada pero 
de 2012. “Con todas las nuevas posibilidades que ofrecemos en la capital hidalguense, como el globo aerostático, se abre 

también una nueva alternativa turística en la ciudad y por ello se le está dando una adecuada difusión, y en cuanto al 
tema de la remodelación del Centro Histórico pues ya se conoce en varias partes, entonces también hay que 

aprovecharlo como tema turístico”, afirmó el munícipe. (Milton Cortés, página 04) 

Crónica-Pormenoriza ayuntamiento los ingresos por el predial: Presentaron en sesión especial del Consejo Consultivo 
Ciudadano Regional de Pachuca, a la cual acudieron las titulares de la Tesorería y Contraloría de la capital hidalguense, 

Lilia Verde Neri, y Raquel Ramírez Vargas respectivamente, el análisis y avances de la recaudación del Impuesto Predial 

en el municipio. Ante los presidentes de los Consejos Estatal y Regional, Esteban Ángeles Cerón e Isaac Ramírez Mayer, 
así como la presidenta de la Comisión de Contraloría Social, Administración y Finanzas, Yolanda Ferrera Martínez, se 

informó que hasta ahora sólo 50% del total de contribuyentes cumplió con el pago del impuesto. El titular del CCCEH, 
Esteban Ángeles, subrayó las informaciones que la población recibe en cuanto al mal uso de recursos en algunos 

municipios, acciones negativas que influyen en la conducta de los ciudadanos para evadir el pago. (Milton Cortés, 
página 08) 

El Independiente-Llegarán 11 mil visitantes durante Semana Santa: Eleazar: El alcalde capitalino Eleazar 

García Sánchez calculó que este año la cifra de visitantes podría crecer y llegar a 11 mil durante Semana Santa. “La meta 
a superar son 9 mil turistas registrados el año pasado, proyectamos tener cerca de 11 mil pues atractivos turísticos como 

el globo aerostático además de la remodelación del centro histórico, generarán gran interés”, indicó. En ediciones 

anteriores, este diario publicó que la Secretaría de Desarrollo Económico municipal estimó la llegada de 9 mil paseantes a 
Pachuca durante la Semana Mayor, misma cantidad de 2012. García Sánchez informó que serán colocados cuatro 

módulos de información turística en diferentes puntos de la ciudad, en los cuales los visitantes recibirán orientación sobre 
atractivos y puntos a conocer. “Es información y asesoramiento sobre lo que ofrecemos aquí en Pachuca”, apuntó. 

Seguridad en viacrucis Entrevistado al término de la entrega de ambulancias a la Cruz Roja Mexicana, el presidente 
municipal comentó que 150 elementos de la Secretaría de Seguridad Pública local vigilarán los 11 viacrucis que serán 

efectuados en la Bella Airosa. “También habrá alrededor de 20 patrullas para resguardar este tipo de actividades, además 

de la presencia de Protección Civil”, apuntó. La representación realizada en la colonia Cubitos es la que más afluencia 
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presenta pues cada año acuden alrededor de 20 mil personas, por lo tanto la corporación policiaca local los orientará 

sobre medidas de seguridad, en conjunto con Protección Civil y Servicios Públicos. (José Manuel Martínez, página 

07) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-Intelecto opuesto:  

Befesa llega a su fin: El trámite de la empresa Grupo Abengoa México con respecto al caso de la planta Befesa en 

Zimapán, el famoso depósito de residuos sólidos e industriales que tanta polémica causó en años pasados en la entidad, 

parece haber terminado. De acuerdo con la resolución del Tribunal de Arbitraje Internacional (International Centre for 
Settlement of Investment Disputes, por sus siglas en inglés), los jueces que revisan el caso desde diciembre de 2009 

acordaron cerrar el mismo en concordancia con el artículo 44 de la propia ICSID que señala que todo procedimiento de 
arbitraje deberá tramitarse según las disposiciones de la Sección 3 (Facultades y funciones del Tribunal) y, salvo acuerdo 

en contrario de las partes, de conformidad con las Reglas de Arbitraje vigentes en la fecha en que las partes prestaron su 

consentimiento al arbitraje. Señala además que cualquier cuestión de procedimiento no prevista en dicha sección, en las 
Reglas de Arbitraje o en las demás reglas acordadas por las partes, será resuelta por el Tribunal. Es decir, los mismos 

encargados de impartir justicia han decidido dar por finiquitado el pleito en donde se juegan más de 96 millones de 
dólares e intereses, lo que significan mil 217 millones 020 mil pesos, cantidad que en 40 millones de dólares derivan de lo 

que costó el confinamiento y que nunca pudo abrir de forma completa y operar bajo el acuerdo comercial signado entre 
autoridades y gobiernos federal, estatal y municipal. Los magistrados que tomaron la determinación, el pasado 1 de 

marzo, determinaron también no dar causa a más peticiones de revisión de las partes, situación que mantuvo el 

expediente abierto por más de 3 años. El jurado está conformado por los magistrados Alexis Mourre, de Francia, Juan 
Fernández-Armesto, de España y Eduardo T. Siqueiros, de México. En este proceso, que conoce a la perfección el ahora 

Secretario de Gobernación, Miguel Osorio Chong, se juegan no sólo el pago de una indemnización millonaria al consorcio 
español, sino que quedaría una mancha sobre el mantel de las buenas negociaciones que han mantenido las autoridades 

del país con Abengoa en los últimos años. De acuerdo con la consultora internacional “Business News America”, el Grupo 

Abengoa tiene planeado invertir el 22 por ciento de su capital en diversos proyectos de América Latina hasta 2015. La 
firma participa en México en el proyecto del acueducto El Zapotillo-León (entre Jalisco y Guanajuato) de 566 millones de 

dólares, donde está a cargo de la construcción de un acueducto de 140 kilómetros que unirá estas dos ciudades. 
Adicionalmente el grupo también se adjudicó un contrato de 65 millones de dólares para implementar un sistema de 

conducción de agua desalinizada que abastecerá a los proyectos mineros de la zona de Copiapó en el norte de Chile y 
planea presentar ofertas por proyectos de riego en Perú. (Eduardo González, página 03) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 

EN LA FINAL POR TULANCINGO Y TIZAYUCA:  

Estamos viviendo las últimas horas para la gran decisión del PRI en lo que se refiere a la elección de sus abanderados 
para el 7 de julio y los distritos de Tulancingo y Tizayuca son de los que se escriben con mayúsculas por la fuerza política 

que tienen. El de las antenas por su indudable fuerza económica y política además de ser de alguna manera el asiento de 

una de las expresiones de fuerza que ha buscado el enfrentamiento con el gobierno del estado desde la fortaleza que le 
da un sector tan importante como es el educativo. Tizayuca por su ubicación, al ser la entrada para el estado y sus 

múltiples opciones en todos los órdenes de la economía nacional lo convierten en un distrito que el PRI querrá recuperar 
porque en este momento lo tiene en su poder el PANAL. TULANCINGO Es un distrito que en esta legislatura pertenece a 

los tricolores con el diputado LUIS ALBERTO MARROQUÍN. Lo conforman los municipios de Cuautepec, Singuilucan y 
Tulantepec. Están en la final después de dejar en el camino a muchos aspirantes: JORGE ROSAS.-Actual Coordinador de 

Desarrollo Regional y exitoso empresario. Es uno de los que suenan y mucho para esta candidatura del PRI. ROCÍO RUIZ 

DE LA BARRERA.-Diputada federal suplente, ex rectora de la Universidad Tecnológica de Tulancingo, ex titular de la 
SEPH, Historiadora con especial énfasis en nuestro estado, es una carta fuerte del partido tricolor para esta 

responsabilidad. MARTHA SOTO GARCÍA.-Fue dirigente del Consejo Consultivo Ciudadano de Tulancingo, Consejera del 
Instituto de Acceso a la Información Pública y Gubernamental. BLANCA LUZ SOTO PLATA.-En años anteriores fue 

suplente de David Penchyna cuando éste fue diputado  federal. LORENZO ARROYO.-Impulsor del Hospital General, 

actualmente es Presidente de su patronato. ERICK GARCÍA IBARRA.-Es una voz conocida ampliamente desde la estación 
de Radio Ultra de la que es gerente  JULIO CÉSAR LICONA OMAÑA.-Ex candidato a la presidencia municipal de 

Cuautepec, fue suplente en  la diputación federal de Jorge Romero. AIDÉ GARCÍA.-Desde la dirigencia del CDM del PRI 
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en Cuautepec aspira por merecimientos propios a la posibilidad de ser la candidata. PAOLA OLMEDO.-Es la dirigente del 

PRI en Tulantepec y es una de las cartas fuertes del partido del Bulevar Colosio para ser la candidata por este distrito. De 

entre estos posibles debe salir el candidato o candidata para Tulancingo. Es una baraja amplia para elegir. ¿Usted a quién 
elegiría? TIZAYUCA Este distrito tiene en este momento como representante a MIRLÉN SALAS DORANTES del Partido 

Nueva Alianza PANAL. Los municipios que forman pare de este distrito son Tolcayuca, Villa de Tezontepec, Zapotlán de 
Juárez y Zempoala. El PRI buscará recuperar este distrito y para ello están en la final: MARCELINO ROJAS FLORES.-

Presidente de la Fundación Unidos por Tizayuca, fue agente del MP Federal, ex Coordinador de Desarrollo Regional y 

alcalde de Tizayuca en el trienio anterior. LÁZARO OLVERA.-Es diputado federal suplente de Francisco González y ex 
alcalde de Zempoala. FERNANDO QUEZADA.-Es dirigente de la CROC, con amplia trayectoria en la administración pública 

estatal. MABEL GUTIÉRREZ CHÁVEZ.-Actual Secretaria General del CDE del PRI en el estado, fue alcaldesa de Tolcayuca 
y ya ocupó una curul en el Congreso estatal Se deben sumar a estos nombres los de GASTÓN VALDESPINO y GABRIEL 

GARCÍA ROJAS El partido tricolor debe hilar con mucho cuidado para elegir a la mejor carta para este distrito y de esa 
manera aspirar a recuperar algo que en este momento tiene el PANAL Mañana los finalistas por los distritos de MOLANGO 

Y JACALA. (Adalberto Peralta, página 02) 

Crónica-Balcón Político… 

Refinería: A propósito del 75 aniversario del día de la expropiación petrolera, el proyecto de la refinería de Tula será 

retrasado por falta de apoyo económico del gobierno federal, y como todo retraso cuesta; el estado de Hidalgo tendrá 
que pagar mil 300 millones más para la construcción de la gran obra y se calculó que seguirá la edificación hasta el año 

2018, pese al intento de evitar este gasto innecesario por parte del gobierno de Hidalgo. El costo que se calculó para la 
refinería fue de 11 mil 610 millones de dólares, que considera un tren de refinación con capacidad de procesamiento de 

250 millones de barriles por día de crudo, que apoyaría en gran medida a la labor actual; la refinería de Tula actualmente 

procesa el 24 por ciento de todo el crudo que se maneja en la república y este proyecto le permitiría tratar casi el doble 
de lo que ya se hace. El avance que ya se había realizado se reduce a que el 17 de febrero de 2012 se firmó el contrato 

con el Instituto Mexicano del Petróleo para el desarrollo de la ingeniería básica y detalles para ductos y estaciones de 
bombeo, y en el mes de julio se construyó la barda perimetral de 13.4 kilómetros, la construcción de la barda tubular, los 

caminos de acceso al predio de la nueva refinería y las casetas de vigilancia y supervisión, ahora toda la obra se detuvo y 
la entidad tendrá que esperar a que haya nuevos acuerdos. (Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-Narraciones… 

Dice mi mamá que siempre no: Todo sigue en suspenso. Luego de afirmar que el gobierno federal trabajaba en un 

proyecto para edificar un nuevo aeropuerto alterno para la Ciudad de México, el secretario de Economía, Ildelfonso 

Guajardo, se retractó vía Twitter y señaló que “definitivamente, no existe un proyecto de un nuevo aeropuerto para la 
Ciudad de México”. Sin embargo, el que este secretario reculara, no significa que no exista; por las declaraciones del 

secretario de Desarrollo Económico de Hidalgo para Tizayuca el sueño parece esfumarse. Es ahora cuando deberán 
comenzar a rendirse cuentas de las cantidades millonarias que se invirtieron en un supuesto que parece más lejano a 

suceder. Por años, los gobiernos estatales han mantenido nóminas para estudios y promoción de lo que nunca ha 

sucedido, de lo que unos concibieron como el proyecto más importante de Latinoamérica y que quedó confinado a la 
búsqueda de un aeropuerto de carga, quizás la reubicación del Villasana, el cual, incluso, dejó de operar algunos días por 

dificultades para renovar sus permisos. Es momento, también, de replantear la continuidad de la Corporación 
Aeroportuaria Hidalgo, creada en 2004, que depende de la Secretaría de Desarrollo Económico, y que se ha convertido 

en un elefante blanco, fuga de recursos y que nada ha redituado a la entidad. Esta paraestatal pretende, de acuerdo con 

sus fundamentos, fomentar la creación de infraestructura aeroportuaria en la entidad, la cual, de acuerdo con la 
Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), ha quedado prácticamente obsoleta. También se deberá estudiar la 

verdadera vocación de las miles de hectáreas que compró el gobierno y que por el momento se mantienen ociosas. 
 (Jorge Avila, página 03) 

El Reloj-La hora en punto: 

Aeropuerto, la insistencia: Con innumerables los textos y citas periodísticas referentes a la necesidad del nuevo 

aeropuerto para Hidalgo. El pronunciamiento sobre el tema, que generó expectativas falsas para el proyecto Tizayuca, se 
dio durante el sexenio encabezado por Felipe Calderón, pues su entonces secretario de Comunicaciones y Transportes 

Luis Téllez, aseguró que esta región colindante con el Estado de México tendría una terminal aérea y que la de-pendencia 

a su cargo le otorgaba la concesión. La promesa vertida por el funcionario calderonista ocurrió en la sede del cuarto piso 
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en Palacio de Gobierno ante el entonces gobernador Miguel Osorio Chong y cientos de representantes de diferentes 

sectores de la sociedad hidalguense. Concluido el evento, transcurrieron días, semanas, meses y años, al grado que la 

pro-mesa emanada de ese discurso jamás se hizo realidad y los terrenos que el gobierno del estado adquirió para ese fin 
permanecen improductivos. El proyecto PLATAH, que incluía una plataforma logística de carga multimodal, tenía como 

sustento la conectividad terrestre de esta zona de Hidalgo, con entidades como el Estado de México, Puebla, Veracruz, 
Querétaro y desde luego con la capital del país, lógicamente, pensando en una terminal aérea de carga que hasta hoy no 

ha sido concedida para la entidad. Jesús Murillo, al ser en 1991 candidato a senador por Hidalgo, habría señala-do la 

necesidad de insertar a Hidalgo en los escenarios de la competencia globaliza-dora, para lo cual era necesario que la 
entidad contara con una terminal aérea, asunto que en algún momento habría comentado con el gobernador en turno, 

Adolfo Lugo. Del sexenio de Murillo, hasta el que encabeza Fran-cisco Olvera, ninguno de los gobernadores ha eliminado 
de la agenda económica del estado la necesidad de contar en la región de Tizayuca con una terminal aérea. 

Prácticamente todos los estados del centro del país cuentan con un aeropuerto, hecho que los coloca por encima de las 
posibilidades de desarrollo en relación a Hidalgo. El aeropuerto civil Guillermo Villasana, ubicado al sur de Pachuca, es 

una terminal vieja y cada vez menos factible en su operación, pues el crecimiento de la mancha urbana de la capital lo 

envolvió hace ya muchos años, hecho que además lo hace de alto riesgo para las operaciones aéreas. El gobernador 
Olvera, ya volvió a poner el tema en el centro de las discusiones, con una propuesta que presenta algunas modificaciones 

de fondo, el ejecutivo seguirá insistiendo en un asunto que como está visto va más allá de todo interés sexenal, pues un 
nuevo aeropuerto tiene que ver con crecimiento, desarrollo y fortaleza económica. Lo prudente es seguir insistiendo. 

(Edmundo Pineda, página 09) 

El Sol de Hidalgo-Los políticos: CON ANTICIPACIÓN se-han formalizado reuniones entre autoridades de Agricultura, 
municipales y Protección Civil en prevención de incendios foresta-les. El secretario de Gobierno, Femando Moctezuma 

Pereda, ha reconocido que habrá atención permanente a ambos temas, del estiaje y el potencial de siniestros en las 
zonas boscosas... EN CASO DE QUE Xóchitl Gálvez sea rehabilitada y postulada como candidata del Partido Acción 

Nacional a diputada lo-cal, quedarían patentes dos conclusiones. Que algunos políticos no tienen palabra ni pudor. 

Porque la ex aspirante al Senado anunció que se retiraba de la política por razones bastante penosas.. EN SEGUNDO 
LUGAR, ya no cabría duda que el PAN va en picada, al echar mano de políticos controvertidos y 'pasados de moda... EN 

LA SECRETARÍA DE Finanzas y Administración del Gobierno del Estado, a cargo de Aunard de la Rocha, se estudian 
acciones que podrían aplicarse contra los automovilistas que no canjearon placas de circulación. Algunas opciones que se 

estudian consisten en continuar con la notificación domiciliaria de los deudores de tenencia y refrendos. Otro paso sería 

retiro de placas de circulación fuera de vigencia y, por último, recurrir a procedimientos fiscales de embargo no sólo de 
vehículos, sino hasta de otros bienes propiedad de los omisos. ES POSIBLE QUE ese proceso se desarrolle en etapas, 

porque se calcula que casi 50 por ciento de los contribuyentes no habrán de formalizar sus trámites. Por cierto, con 
motivo de los días de descanso de Semana Mayor, se amplía el plazo hasta el 5 de abril... NADIE PUEDE decir que va con 

celeridad la construcción de la Refinería Bicentenario de Tula. LUEGO DE CASI TRES años que se anunció esa obra, 

apenas se sigue construyendo la barda perimetral. A ESE RITMO, el complejo estaría listo en 10 ó l 2 años, cuan, do 
menos. LOS QUE SABEN, señalan que posiblemente con la participación del capital privado la terminación demoraría 

apenas unos cuantos meses, pues los hombres de negocios requieren recuperar inversiones cuanto antes. 
PROBABLEMENTE esa va-ya a ser la solución para formalizar el proyecto que permitirá generar más empleo en la región 

y ayudar a satisfacer las necesidades de gasolina, gas y diesel en el país, pues hoy gran parte de esos combustibles se 
importan, es decir, se compran en otros países. ES CLARO QUE, de momento, las autoridades de Petróleos Mexicanos no 

tienen considerado inyectar un gran flujo de recursos en Tula. De ser así, seguramente la ceremonia oficial, relativa a la 

expropiación petrolera, se habría realizado en Tula, no en Salamanca, Guanajuato... FORMALMENTE, desde enero se 
inició el proceso electoral para renovar el Congreso del Estado, pero hasta ahora no pare-ce haber mucho interés por 

parte de la ciudadanía VAN A TENER QUE" TRABAJAR muy duro y constante candidatos y partidos para motivar a la 
ciudadanía, pues ese tipo de competencias intermedias son las de menor participación popular. Combatir la apatía 

también es tarea del Instituto Estatal Electoral, ya que sería lamentable que el nuevo presidente, Mario Pfeiffer Islas, 

debute es un escenario de mayúscula abstención. (Alejandro Sierra, pagina 08) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que profesores miembros del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación en Zempoala planean 
denunciar las presiones de las que dicen ser víctimas por parte de enviados de Moisés Jiménez en aras de mantener 

unido al gremio en torno al proyecto de Nueva Alianza de cara a las elecciones locales. Algunos señalan que ya se le dijo 
del asunto al líder de la Sección 15, Sinhué Ramírez Oviedo, sin embargo, no existen esperanzas de que se pueda 

hacer algo al respecto pues el dirigente magisterial aún no toma la batuta de forma independiente dentro del sindicato. 
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: Que en la región de Actopan e Ixmiquilpan ya hace acto de presenciaIsaac Lozano quien fue designado como 

delegado del Partido Revolucionario Institucionalpara el próximo evento electoral, él se encargará de llevar a buen 

término la selección de precandidatos para las elecciones de diputados locales en estos distritos, es más hasta podría ser 
él quien encabece la formula tricolor por alguna de esas regiones del Valle del Mezquital. 

 
: Que ayer durante la entrega de recursos del Subsemun en Pachuca, el que emprendió la huida fue el alcalde de 

Ixmiquilpan, Cipriano Charrez Pedraza, quien evitó a la prensa para no dar declaraciones sobre el conflicto que 

mantiene con miembros de la Unión Nacional de Trabajadores Agrícolas quienes prácticamente lo acusaron con el 
gobierno del estado de no permitir acuerdo alguno en la materia en aquella zona de la entidad, por lo que ayer se le vio 

al edil de extracción panista muy apurado por retirarse de la capital hidalguense. 
 

: Que no olviden que la colecta de Cruz Roja ya empezó y es tiempo de cooperar para que esta benemérita institución 
siga con su labor de apoyar a hombres y mujeres que necesiten ayuda en caso de accidente. En la entidad todas las 

instituciones públicas y privadas ya se suman a esta colecta y se tienen la meta de 7 millones de pesos, así que es 

tiempo de donar un poco de dinero y que la Cruz Roja siga en su trabajo diario de salvar vidas. 

 (Redacción, página 03) 

Milenio-Las perlas… 

“Esos 6 millones de pesos nos sirvieron muchísimo, logramos la adquisición de estas ambulancias cuyo costo promedio, 
de cada una, es de 800 mil pesos. También con estos recursos durante 2012 pudimos comprar 350 uniformes” 

 

José Saade Kuri Delegado de cruz roja en Hidalgo. 
 

“Yo tengo la ventaja de haber vivido toda mi vida en Pachuca, estar en la entidad, la gente sabe donde vivo, quien soy y 
que tiene mi familia, y no tengo ninguna razón para no presentar mi declaración patrimonial. Es un principio de 

transparencia” 

 
Francisco Olvera Ruiz Gobernador de Hidalgo. 

 
“Tuvimos una reunión previo a la entrega del subsidio y les hicimos saber a los ediles que iban a ser beneficiados pero 

que tuvieran mucho cuidado con el dinero que iban a tener, porque es dinero de la federación que está debidamente 
etiquetado” 

 

Nicolás Ramírez Gómez Titular del consejo estatal de seguridad. 

 (Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 
 

Que luego de adelantar que el gobierno de Enrique Peña Nieto prepara un proyecto para la construcción de un 
aeropuerto alterno; al secretario de Economía, Ildelfonso Guajardo, no le quedó más que retractarse vía twitter y 

facebook. La noticia, que aunque no es oficial, daría de nueva cuenta el proyecto a Texcoco, aun-que en Hidalgo las 

autoridades no bajan los brazos sobre una demanda social que permitiría lograr un importante crecimiento económico a 
un estado tan olvidado por los gobiernos federales.  

 
Que en el distrito de Actopan, a pesar de la división entre los cuadros priístas en Mixquiahuala y Francisco I. Madero, 

todo parece indicar que los dos punteros por la candidatura a la diputación local por el tricolor serán Leonardo Ramírez 

Álvarez y Edith Avilés Cano, con base en su trabajo partidista. Sin embargo, hay quienes señalan que aún no se pueden 
echar de la contienda otros cuadros importantes en el distrito, pero que a estas alturas por la candidatura se advierte que 

difícilmente les alcanzará.  
 

Que al menos un par de regidores del PAN en Pachuca analizan ya solicitar licencia al cargo para buscar, al estilo 
chapulín, una candidatura a diputación local por alguno de los dos distritos locales en los cuales se divide la capital 
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estatal, confiados, aunque pinta difícil, en poder arrebatar nuevamente al PRI la ciudad.  

 

Que en la Comisión Estatal de Vivienda se espera con ansias la visita que hoy realizará el secretario de Obras Públicas, 
Jesús Romero Quintanar, quien acudirá a la entrega de paquetes de materiales del programa Tu Palabra Construye. La 

impaciencia radica en que pudiera hacerse oficial el nombramiento de su sustituto, al que podría escalar el director de 
Vivienda del organismo, Rubén Solís.  

 

Que en el distrito de Tulancingo, a pesar de estar gobernada la cabecera distrital por la oposición, son varios los priístas 
que compiten por la candidatura a la diputación local. Al frente de la contienda se encuentran Rocío Ruiz de la Berrera, 

ex titular de Educación estatal: le siguen Jorge Rosas, Marta Soto García, Julio César Licona. Blanca Soto Plata, Paola, 
Olmedo. Aidé García, Lorenzo Arroyo y Érick García. En este distrito todo pare-o c<1 ce indicar que hay más 

precandidatos que 9 ciudadanos, ¿a ver quién se saca la lotería?  
 

Que del nuevo dirigente de la CNC en el estado, Cuitlalcoalt Moreno, originario de Francisco I. Madero, todo parece 

indicar que su único mérito es haber servido de colocador de personificadores en los diferentes eventos oficiales del 
gobierno del estado, sin conocer la problemática del campesinado hidalguense, pues la mayoría conocerá por primera 

vez. 
 (redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón:  Ni siquiera la barda está concluida, pero la nueva refinería ya divide  los municipios 

(redacción, primera plana) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Jueves… 

En su más reciente evento, el SNTE Hidalgo dejó claro su postura de lealtad a la nueva dirigencia nacional del sindicato 
de profesores. 

Ante el representante de Juan de Dios de la Torre, durante la entrega de computadoras por parte del gobierno estatal al 
magisterio local, el líder de la Sección XV, Francisco Sinhué Ramírez Oviedo, se limitó a responder “es un asunto jurídico” 

cuando los reporteros le solicitaron su opinión en torno a la detención de la “maestra” Elba Esther Gordillo Morales. 

Por cierto, en las ondas hertzianas se escucha el rumor de que algunos “profesores” fieles a la lucha contra la reforma 

educativa en México han recurrido al engaño para sumar más voces a su causa. 

En algunos planteles los docentes han convocado a los padres de familia que son beneficiarios del programa federal 
Oportunidades –donde uno de los componentes es justamente el educativo- para advertirles que podrían perder los 

apoyos bimestrales para la instrucción de sus hijos si no participan en las protestas. 

Suena en Radio Pasillo que la delincuencia “común” sigue haciendo de las suyas en Pachuca y Mineral de la Reforma, 

donde los esfuerzos que realizan las corporaciones policíacas –estatal y municipales de ambas demarcaciones- parecen 
ser insuficientes para contener la ola criminal. 

Y es que, más allá de los fríos números que mensualmente se dan a conocer, en la calle la realidad que viven las 
personas es otra. 

Por citar algunos ejemplos, a este espacio llegó la queja de una profesora que vive en la colonia Periodistas, de la capital 
hidalguense, quien después de estar dos semanas internada -por un problema de salud- al regresar a casa se encontró 

con que su vehículo había “desaparecido” de su cochera, mientras que en fraccionamientos como El Venado, Piracantos, 
Magisterio, Plutarco Elías Calles, entre muchos otros, los robos a transeúntes y de cada habitación siguen siendo “el pan 

de cada día”. 

Ante esta situación, comerciantes de ciertas zonas que están catalogadas como “focos rojos” en materia delincuencial de 

plano han decidido cerrar sus negocios, pues aseguran que no han sido asaltados una vez, sino dos o más. (redacción, 
página de internet)  
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Plaza Juárez-Dese por enterado… 

A ver a ver, porque ya no le entendí 

El presidente del Grupo Pachuca, Jesús Martínez Patiño, dedicó el “Reconocimiento a la diversificación del producto 
turístico mexicano”, que recibió en el Tianguis 2013 en ese ramo, que se realiza en Puebla, a los “más de 300 

trabajadores” del Centro Interactivo Mundo Futbol, ese mero, el de la pelotota y el del museo que ya no fue museo y les 
fue regalado. Ya no le entendí porque por más cuentas que hago no encuentro a los 300 empleados, y sí en cambio un 

montón de becarios a los que no les pagan ni les dan prestaciones. Sólo que esos sean, pero por favor, no presuma lo 

que no es cierto. Si algo caracteriza al Grupo Pachuca es la explotación de sus trabajadores. Por favor, no me vengan con 
esas vaciladas. 

 

Que pongan una feria en el pisal del Ben Gurión 

Dice con profundo conocimiento el director de Teatros en Hidalgo, Benigno Prieto Peláez, que además del globo 
aerostático con el que los visitantes podrán ver desde las alturas el pisal de Byron Gálvez, idea que por cierto no es de él, 

sino el alcalde Eleazar García, tiene pensado colocar una tirolesa que cruce de extremo a extremo dicho espacio para 

darle vida al asunto. Ya picado, podría instalar una feria permanente con todo y gritones que venden cobijas y regalan 
una cubeta aunque se enoje su patrón. Un circo con leones desnutridos y por supuesto un montón de expendios de 

jarritos, de esos que atarantan. Si ya hizo lo que hizo con el teatro “Gota de Plata”, donde por diez infames 
presentaciones de teatro de patética factura, se da paso a una que vale la pena, qué le espera al pisal del Byron. Seguro 

el pobre Byron se retuerce en su tumba. 

Buen trabajo de don Pedro Luis Noble Monterrubio 

Cuando el gobernador lo nombró como Secretario de Salud, más de uno torció la ceja: “qué va a hacer un contador en 

un puesto que debe ser de un médico”. Pues resulta que no, que con el paso del tiempo ha confirmado don Pedro Luis 
Noble Monterrubio, que quien sabe hacer las cosas, donde lo pongan. Por lo mientras ha puesto orden en la 

dependencia, hay un estricto manejo de los recursos y las obras ahí están. Sin duda uno de los funcionarios que mejor ha 
respondido a la confianza del mandatario hidalguense. 

NO da una el alcalde de Cuautepec 

Gerardo Olmedo, presidente municipal de Cuautepec, de plano no hace obras, no gobierna, no hace nada pues, como no 
sea correr a quien le cae gordo, o para colocar a sus incondicionales. Lamentable, muy lamentable. 

 (redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-La Esquina…  

Como parte de las necesidades de la entidad, derivadas del actual crecimiento que registran las ciudades, el gobernador 
Olvera Ruiz insiste en la posibilidad de concretar un espacio alterno de servicios aeroportuarios, no el plan original que 

existía para sustituir al de la ciudad de México, sino un sitio que sería complementario, en el caso de que la zona de 
Texcoco sea destinataria del nuevo aeropuerto comercial. Esta idea permitiría sumarse a los objetivos nacionales que 

promueve el presidente Peña Nieto. (redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-Daniel Lara: Como delegado de la Secretaría de Gobernación Lara Baños emprende diversas acciones para 

retomar asuntos que precisan atención para disminuir los rezagos existentes. Dentro de las primeras labores destacan 

acercamientos con autoridades estatales y municipales para ponerse al tanto de los temas prioritarios, entre estos todos 
aquellos relacionados con los centros penitenciarios y prevención del delito en las 84 demarcaciones.   

Abajo-Alejandro Moreno: Día a día el desgaste en la imagen del líder del Partido Acción Nacional en Hidalgo evidencia 

la falta de carácter político para encabezar a cabalidad las tareas para los comicios del 7 de julio, donde será renovado el 
Congreso local. Además está claro que una vez que su homólogo a escala nacional se separe del cargo, Moreno Abud se 

irá con él.   (Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías: 

MANTAS 
 

El fin de semana pasado desde la sección XV del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación 
(SNTE) se ordenó a todos los directores de escuelas en donde se ubicaban mantas de apoyo a la 

organización, retirarlas de inmediato. Además de quitar las mantas, los directivos debían hacerlas llegar a la 

delegación estatal para confirmar que la orden fue cumplida. Una vez que la semana laboral dio inicio se filtró a los 
medios de comunicación una especie que aseguraba la detención de Alejandro Soto, ex dirigente de la sección por 

agentes federales. Luego de unas horas, se confirmó la falsedad del informe. 
 

PRESENTACIÓN 

 
Desde hace unos 10 días llegó a Hidalgo procedente de Guadalajara, Jalisco, el nuevo delegado del Centro 

de Investigación y Seguridad Nacional (Cisen). El funcionario será presentado en unos días pero ya despacha en el 
cargo, según confirmaron a los grillitos. 

 
EQUIPO 

 

Al igual que muchos priistas hidalguenses emigran hacia diversos cargos en el gobierno federal o a otras 
esferas de la política nacional, los miembros del Partido Acción Nacional también tienen su 

corazón. Ejemplo de ello es Francisco Cárdenas Courtade, ex miembro del comité estatal del PAN, quien forma parte del 
equipo del secretario general adjunto de elecciones del comité nacional blanquiazul, Juan Manuel Oliva. Cárdenas 

actualmente es secretario del ex gobernador de Guanajuato, quien es mencionado entre los más fuertes aspirantes a la 

dirigencia nacional de ese organismo político, tras la inminente salida de Gustavo Madero Muñoz. 

 (Redacción, página 02) 

               P L A N O      N A C I O N A L  

Reforma-Esconden mugre en IFE.- Contralor: El contralor del IFE, Gregorio Guerrero, explotó ayer contra los 

consejeros del órgano electoral. El funcionario los acusó de esconder la mugre bajo el tapete y permitir la impunidad al 

no sancionar las irregularidades halladas en la compra de un edificio en Acoxpa. Previamente, en sesión del Consejo 
General, el IFE rechazó por unanimidad sancionar a Fernando Santos Madrigal, ex director ejecutivo de Administración 

del organismo, a quien la contraloría encontró responsable de daño patrimonial por 124 millones de pesos al comprar el 
edificio en cuestión a un precio inflado. Según el expediente, el inmueble fue adquirido, a propuesta de Santos Madrigal, 

en 262 millones de pesos con base en un avalúo de Banobras en noviembre de 2009 pese a que el Instituto de 
Administración y Avalúos de Bienes Nacionales fijó el valor en 118 millones en diciembre de 2008 y en 125 millones en 

julio de 2009. En la sesión de ayer, los consejeros argumentaron que no había pruebas determinantes para señalar que 

el funcionario se puso de acuerdo con Banobras para causar daño patrimonial al IFE. "Está acreditado que la adquisición 
del inmueble se apegó a los procedimientos administrativos aplicables y vigentes en su momento", sostuvo el consejero 

presidente, Leonardo Valdés. Luego de conocerse la resolución, el contralor arremetió en entrevista contra los 
consejeros. "Nuevamente se han agachado a esconder la mugre debajo del tapete. Algunos consejeros que 

habitualmente hacen encendidas defensas en sus columnas y se llenan la boca de conceptos como 'transparencia', 

'rendición de cuentas' y 'combate a la corrupción' hoy se han ocultado. "Han empañado su nombre y empeñado su 
inteligencia dejando como su principal contribución al IFE una buena dosis de impunidad. "No sólo lamento la decisión, 

sino que debo confesar que me produce indignación y hasta un poco de vergüenza. Estoy seguro que, si se tratara de su 
dinero y no del dinero público, sí hubieran identificado la diferencia entre comprar un edificio en 118 millones de pesos o 

(uno de) 262 millones", reclamó. Advirtió que llevará el caso a la Cámara de Diputados para pedir cambios en el modelo 

de aplicación de sanciones con el fin de que no sea el Consejo General la última instancia para castigar a los funcionarios. 
VOZ DE LOS CONSEJEROS "Tampoco existen elementos para acreditar la responsabilidad del servidor público (...) No es 

posible determinar una sanción de tipo pecuniario si no está demostrado el daño patrimonial". Marco Antonio Baños "En 
perspectiva, al día de hoy, el edificio es funcional, fue una buena inversión y ha generado un ahorro importante en 

rentas". (Leslie Gómez, primera plana) 
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El Universal-Defiende PRI a tv, acusan AN y PRD: La reforma de telecomunicaciones se entrampó ayer en la 

Cámara de Diputados en medio de señalamientos del PAN y PRD en contra del PRI por la supuesta intención de 

beneficiar a las televisoras con cambios al must carry y must offer. Al cierre de la edición, las últimas negociaciones en la 
Cámara Baja perfilaban un acuerdo y la posibilidad de que el dictamen sea votado hoy por el pleno de San Lázaro. Las 

bancadas del PAN y PRD confirmaron que, hasta el cierre de la edición, se avanzaba en una redacción de consenso a la 
reserva del PRI sobre must offer, a fin de garantizar su aprobación. Otros acuerdos en reservas se centran en que sea 

alguna dependencia del gobierno, como Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), y no el Ejecutivo, la 

que emita la opinión “no vinculante” cuando el Instituto Federal de Telecomunicaciones (Ifetel) revoque 
concesiones, y establecer una cláusula de reciprocidad en inversión extranjera en radiodifusión, confirmó el 

vicecoordinador Jurídico del PRI, Héctor Gutiérrez de la Garza. Rechazó acusaciones de modificar el dictamen a favor 
de Televisa y dijo que el debate está en una redacción alterna para evitar que los agentes dominantes puedan usar a 

otras empresas como “terceros” y verse beneficiados de la transmisión gratuita en el must offer. El PRI, agregó, está por 
apoyar la reforma del Ejecutivo pero buscando evitar fraudes de los agentes dominantes. Las bancadas del PAN y PRD 

dijeron estar listas para la votación y pidieron que ésta se realice hoy. Luego de una reunión anoche, panistas y 

perredistas aseguraron que la reforma será votada este jueves por el pleno al acordarse una nueva redacción en must 
carry y must offer que garantiza la equidad. El coordinador del PAN Luis Alberto Villarreal afirmó por la tarde que 

están dispuestos a votar hoy el dictamen en el pleno; descartó presiones y que se modifique la iniciativa original para 
favorecer a un grupo: “Ni queremos favorecer a Sky ni queremos favorecer a Dish. Creo que mañana (hoy) tendremos en 

Cámara de Diputados reforma constitucional en materia de telecomunicaciones”. El coordinador del PRD, Silvano 

Aureoles, se pronunció porque se vote el dictamen en la sesión de hoy; dijo que si el PRI insiste en modificar must 
carry y must offer, su bancada hará alianza con el PAN para evitarlo. El vicecoordinador del PRD, Miguel Alonso Raya, 

confirmó que hasta ayer por la tarde estaban “atorados” en reservas relativas a las facultades del Ifetel, pero sobre todo 
must carry y must offer, “que aunque se nieguen públicamente”, apostaban a que no haya competencia. En el PAN 

pretenden impulsar que los actuales titulares de los órganos de regulación Eduardo Pérez Mota y Mony de 
Swaan queden al frente de los nuevas áreas de control para aprovechar su experiencia. La diputada del 

PRD Purificación Carpinteyro denunció que el PRI amagó con retrasar la votación, si es que ella sigue dando a 

conocer públicamente las reservas y negociaciones. Reiteró su acusación a esa bancada de proponer una reserva para 
beneficiar a Sky y afectar a cableras como Dish en la determinación de si deben pagar a las televisoras abiertas por la 

transmisión de sus contenidos. Se pronunció por impedir que la reforma de telecomunicaciones se convierta en una “Ley 
Televisa 2” y aseguró que si se retrasa la votación los “poderes fácticos” van a presionar más para lograr modificar la 

iniciativa. Reforma es “columna vertebral”: SCT Gerardo Ruiz Esparza, secretario de Comunicaciones y 

Transportes aseguró que la reforma no sufrirá cambios radicales en el Congreso. Dijo que es una reforma que tiende a 
fomentar la riqueza más importante de hoy tanto de nuestro país como del mundo, que es el conocimiento, “la 

información, la comunicación, y los derechos de los mexicanos”. (Ricardo Gómez, página 08) 

La Jornada-Peña Nieto pide un año para bajar la violencia: Al cumplirse un año de la actual administración 
podrían empezar a verse los primeros resultados favorables: ‘‘una reducción sensible’’ de la violencia a partir de la 

estrategia de seguridad instrumentada por este gobierno, consideró el presidente Enrique Peña Nieto. Pero ese lapso, 
dijo también, deberá tomarse para evaluar y hacer un ‘‘corte’’ sobre su eficiencia. Al dar por concluidas sus actividades de 

tres días en Roma, donde tuvo como actividad central su asistencia a los actos del inicio del pontificado del papa 
Francisco, el titular del Ejecutivo fue interrogado sobre los hechos de recurrente violencia registrados en el estado de 

México, donde gobernó hasta 2011. Evitó particularizar sobre esa entidad porque, dijo, la nueva política en la materia no 

puede enmarcarse ni precisarla hacia cierta región o ciudad. ‘‘Está dirigida (la estrategia) a todo el país, pero con la 
característica particular de una mayor coordinación con las entidades, y una efectiva y real con los gobiernos locales’’, así 

como ajustes y precisiones a las particularidades de cada zona (...) Hemos dividido el país en cinco regiones para revisar 
de manera periódica con los gobernadores los resultados que se van teniendo’’, estableció. A partir de ahí, ‘‘he señalado 

que esta estrategia debe estar mostrando resultados y una disminución sensible de la violencia, que es el objetivo 

central. Pero creo que en un mediano plazo podemos tener un balance que nos permita acreditar su efectividad’’. Pero 
frente a la insistencia del recrudecimiento de hechos violentos en entidades como el estado de México, el Presidente 

rechazó ‘‘caer en el señalamiento de hacer comparaciones de un momento a otro. Lo que pasa en el estado de México y 
en otras entidades corresponde a condiciones generales y también a particularidades’’, y es así como se aplica la 

estrategia para atenderlas. Entonces puso como plazo un año, tanto para ver los resultados ‘‘favorables’’ de la política 
sobre seguridad como para realizar en su caso los necesarios ‘‘ajustes’’. Esto, durante un encuentro con reporteros en la 

embajada de México en Italia. El presidente Peña Nieto se reunió este día con su homólogo de Irlanda, Michael D. 

Higgins, en su condición de presidente durante este semestre de la Unión Europea, con quien comprometió visitas 
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recíprocas. De hecho, la Presidencia de la República confirmó más tarde la visita del mandatario irlandés en octubre 

próximo. También hablaron sobre la posibilidad de aprovechar el acuerdo comercial con el bloque de naciones europeas 

para ampliar sus alcances. Enseguida, Peña Nieto se encontró también con Ertharin Cousin, directora del Programa 
Mundial de Alimentos de la ONU, y por separado con José Graziano da Silva, director de la FAO. Con ambos habló de las 

posibilidades de compartir experiencias y herramientas de evaluación hacia el logro de mejores resultados en el tema de 
la Cruzada contra el Hambre, lanzada por su administración a fines de enero. A ambos les explicó el diseño de ese 

programa y cómo se enfoca prioritariamente en 400 municipios del ámbito urbano y rural. ‘‘Entonces, se trata de 

compartir experiencias sobre el combate a la pobreza y marginación y que (el programa) se enriquezca con sus 
aportaciones. Hacia ese fin, Peña Nieto confirmó que ambos funcionarios visitarán México en abril. En un comunicado, la 

Presidencia de la República consignó que el titular del Ejecutivo federal aprovechó su asistencia a los actos del inicio del 
pontificado del papa Francisco para intercambiar impresiones con otros políticos que también vinieron para testificar la 

unción del pontífice, como el gobernador general de Canadá, David Lloyd Johnston; la presidenta de Costa Rica, Laura 
Chinchilla, y la dirigente del Partido Demócrata en la Cámara de Representantes de Estados Unidos, Nancy Pelosi. El 

mandatario mexicano también coincidió en la Plaza de San Pedro con la gobernadora de Nuevo México, Susana Martínez; 

al presidente de Paraguay, Luis Federico Franco Gómez; el primer ministro de los Países Bajos, Mark Rutte; al presidente 
del Consejo Europeo, Herman Van Rompuy, y el presidente de la Unión Europea, Martin Schulz. El propio Enrique Peña 

Nieto había comentado la víspera que en diferentes momentos de la misa de formalización del papado del argentino 
Jorge Mario Bergoglio había conversado, entre otros, con el vicepresidente de Estados Unidos, Joe Biden, y con la 

presidenta de Brasil, Dilma Rousseff. (Rosa Vargas, página 07, 09 y 10) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S  

Milenio-El asalto a la razón… 

Alerta roja en Guerrero: La Cámara de Diputados exhorta a la Secretaría de Gobernación y a los gobernadores de 
Guerrero, Michoacán, Chiapas, Morelos, Hidalgo y Jalisco para que persuadan y disuadan a las autodefensas que, 

embozadas y armadas, han irrumpido en algunas localidades. Mientras que el de Morelos, Graco Ramírez, advierte que 

no transige, y que “no hay que transigir con eso; aquí no va a haber más territorioslibres. Hay uno solo y una sola 
instancia constitucional: el Estado, que tiene el monopolio de la fuerza”, su vecino Ángel Aguirre anuncia que enviará una 

iniciativa de ley a su Congreso para regular a los paramilitares de la Unión de Pueblos y Organizaciones del Estado de 
Guerrero en Ayutla y Tecoanapa. Debiera repensarlo. No solo Graco alerta sobre la regularización: el secretario ejecutivo 

del Sistema Nacional de Seguridad Pública, Monte Alejandro Rubido, advierte que “no pueden ser reglamentados bajo 
ninguna circunstancia”. Y recuerda también que “la Constitución establece que el monopolio legítimo de la fuerza lo tiene 

solamente el Estado…”.  (Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve… 

Pero si el panorama no es negro, secretaria: Me sorprendió la manera en que la secretaria de Turismo, Claudia Ruiz 

Massieu, adelantó con cifras preliminares malas noticias para México en el cercano informe de la Organización Mundial de 
Turismo (OMT). Y que lo hiciera en Puebla, en el exitoso Tianguis. Ruiz Massieu previno una caída de uno o dos lugares 

en el ranking mundial, descenso ligado en buena medida a la inseguridad y la ausencia de una política pública. El ranking 
es el Barómetro de la OMT, y se arma a partir de una serie de indicadores: llegada de visitantes extranjeros, gasto por 

visitante, participación del turismo en el PIB, empleos generados por el sector, etcétera. México, en efecto, fue el lugar 

10 en 2012, atrás de Francia, Estados Unidos, China, España, Italia, Turquía, Reino Unido, Alemania y 
Malasia. Le pedí ayer una opinión al director para las Américas de la OMT, Carlos Vogeler, y el panorama que trazó poco 

tiene que ver con una derrota. “México, en términos generales, se está comportando muy bien”, dijo. “Es probable que 
caiga al lugar 12 porque otros países presenten mejores indicadores, pero el turismo en México está creciendo en siete 

por ciento, cuando el crecimiento global es de cuatro”. —¿Entonces? —México es líder indiscutible en turismo en América 

Latina. Ha aplicado políticas bastante inteligentes de diversificación de mercados. —¿Qué tanto impacta la inseguridad? 
—En el caso de México, es cierto que hay una percepción de inseguridad, pero no es necesariamente aplicable al 

conjunto del país, sino a determinadas áreas. Y así, Vogeler dijo una y otra vez que el informe de la OMT será, en 
general, positivo para México. Por qué, entonces, el pesimismo oficial.  (Ciro Gómez Leyva, página 02) 
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Milenio-En privado… 

Se equivocaron de Papa: Se afirma que el Espíritu Santo ilumina a los cardenales que entran a un cónclave para que 
les dé luces a fin de elegir entre ellos al mejor sucesor de Pedro. Lo que pasa es que cuando los favoritos no avanzan, se 

abren los espacios para terceros como el caso del cardenal Karol Wojtyla, en octubre de 1978, que resultó Juan Pablo II 

ante el persistente empate de los cardenales Benelli y Siri, que había empantanado la situación surgiendo un tercero en 
la discordia. Esta vez, el poderoso cardenal decano, Angelo Sodano, secretario de Estado con Juan Pablo II y al inicio de 

Benedicto XVI, apoyaba abiertamente, con los italianos, al arzobispo de Milán, el cardenal Angelo Scola, que entró al 
cónclave como el gran favorito, el otro, se sabría después, sería Jorge Mario Bergoglio, mientras Tarcisio Bertone, 

sucesor y enemigo de Sodano, estaba con el brasileño-alemán Odilio Pedro Scherer. En las primeras votaciones Scherer 
quedó atrás, despuntando Scola y Bergoglio, por lo que Bertone se sumó al argentino con el apoyo de europeos, 

latinoamericanos y estadunidenses que le dieron en la quinta ronda más de los 77 votos que necesitaba, casi fue por 

aclamación, tras lo que el papa Francisco apareció en el balcón de las bendiciones de San Pedro, un poco antes de que la 
Conferencia del Episcopado Italiano, que preside el influyente cardenal Camilo Ruini, publicara un comunicado felicitando 

por su elección como Papa a ¡Angelo Scola! Cuando ya había aparecido Bergoglio. Luego se disculparon por el error que 
permitió confirmar que los italianos estaban con Scola y habían avanzado hasta en el reparto de las posiciones de poder 

que, como digo, hace iguales a los hombres. Ellos ya habían decidido y previsto que el Papa sería uno suyo, Scola, y no 

el que la mayoría fue a buscar al fin del mundo: Francisco. RETALES 1. REFORMA. La agenda en San Lázaro decía que 
ayer tendrían que haber aprobado la reforma en telecomunicaciones, pero hay quien, dominante, se niega a asumir ese 

costo, por lo que operan sus voceros en el PRD y en la radio matutina, siempre, claro, en nombre de la democracia. Pero 
la mañana de ayer cruzó una línea que no había traspasado, no al menos sin esa falta de pudor. Fuera máscaras; 2. 

VIAJE. Todo indica que el papa Francisco estará en México el próximo de julio, en ruta a Río de Janeiro, sede de las 
Jornadas Mundiales de la Juventud; y 3. QUE NO. Dice Rafael Tovar y de Teresa que como presidente de Conaculta, no 

tiene problemas con su cabeza de sector, Emilio Chuayffet. Que en sus dos etapas en ese organismo, lleva seis 

secretarios de Educación Pública y que con ninguno ha entrado en conflicto. (Joaquín López Doriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

Que quizá el PAN escogió mal al lanzar a la diputada Elizabeth Yáñezpara promover el punto de acuerdo que exige 
a Enrique Peña Nieto y su gabinete ampliar sus declaraciones patrimoniales y hacer públicos todos sus bienes. 

Si se consulta el portal DeclaraNet, puede verse que, igualito que el Presidente y sus secretarios, cuando fue 
subsecretaria de la Función Pública, la diputada Yáñez optó por reservar su declaración patrimonial a la difusión, lo cual, 

por cierto, es totalmente legal. 

 
Que la diputada Purificación Carpinteyro se quedó prácticamente sola dentro del PRD por sus acusaciones sobre la 

presunta intención del PRI de favorecer a Televisa con cambios a la reforma de telecomunicaciones. 
Por lo pronto, el coordinador perredista, Silvano Aureoles, “pintó su raya” y se desmarcó de cualquier señalamiento 

que pudiera “meterle ruido” a la negociación final del proyecto. 

 
Que la revelación de los casos de personas no localizables en el registro nacional es, para las organizaciones civiles, una 

maniobra de la subsecretaria de Derechos Humanos, Lía Limón, para subsanar el error que cometió al dar a conocer la 
cifra de 27 mil “desaparecidos”.  

 
Y es que en el registro no aparecen casos denunciados en caravanas por la paz y otros grupos ciudadanos, como 

tampoco en la base de datos de la PGR, a la que le tocará, como dijo su titular,Jesús Murillo Karam, investigar las 

denuncias. Todo, para deshacer el lío que armó doña Lía. 
 

Que en Los Pinos comentan que Juan José Bremer, propuesto como embajador de México en Cuba, tiene un perfil de 
“transición”.  

 

Además de las impecables cartas diplomáticas con las que cuenta, Bremer ha representado a México en países como la 
Unión Soviética y Alemania en momento críticos de su historia, por lo que se le considera ideal para reforzar las 

relaciones con La Habana en el momento que está viviendo la isla. 
 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 
 

25 de 29 

COMUNICACIÓN SOCIAL  

 

Que en Baja California se comienza a mencionar con insistencia el nombre de Lourdes Inzunza, directora del Instituto 

Municipal de la Mujer de Tijuana, para ocupar una de las diputaciones en la próxima legislatura local. 

 
A Inzunza se le atribuye haber hecho de esa dependencia un modelo a seguir en otros municipios del país y, por ello, 

los priistas de Baja California la buscan como ejemplo de lo que puede ser la nueva cara de un tricolor que quiere 
recuperar la gubernatura del estado. 

 

(redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

El natalicio: Siempre me he preguntado por qué celebramos el nacimiento de todos los próceres, pero el natalicio de 
Benito Juárez. ¿Será porque se trata del Benemérito de las Américas? A Juárez se le ha dado siempre un trato especial en 

la liturgia política e histórica mexicana, quizá porque se le considera el único Presidente de origen indígena. Cómo olvidar 
que El show del Loco Valdés fue retirado del aire en los tiempos de Luis Echeverría porque el Loco se refirió al ex 

Presidente como el Bomberito Juárez.  El presidente Enrique Peña Nieto ha regresado con prontitud del Vaticano, donde 
acudió a la misa inaugural del papa Francisco, para encabezar hoy en México la celebración del natalicio de Juárez. Ésta 

se llevará a cabo, de hecho, en el Hemiciclo a Juárez de la ciudad de México, que había sido tomado virtualmente por los 

grupos de izquierda y que el ex jefe de gobierno de la ciudad de México declaró como “mi Hemiciclo” en un mensaje de 
twitter el 1o. de diciembre de 2012.  El que se festeje a Benito Juárez, sin embargo, no quiere decir que se respeten sus 

ideas. Los políticos mexicanos, especialmente aquellos que se dicen “progresistas” y celebran a los liberales del siglo XIX, 
rechazan en realidad las ideas liberales y asumen posiciones abiertamente conservadoras.  Los progres mexicanos, por 

ejemplo, defienden los usos y costumbres indígenas, como lo hacían los conservadores del siglo XIX. El liberal zapoteco 

sostenía en cambio que las comunidades indígenas debían integrarse de manera cabal a la sociedad mexicana y estar 
sujetas a las mismas leyes que el resto de la población. De otra manera se violaría el principio de general aplicación de la 

ley, sin fueros ni excepciones, que es tan importante para los liberales.  Los políticos actuales que adornan sus oficinas 
con retratos de Benito Juárez, y que al mismo tiempo defienden el ejido y rechazan la propiedad privada en el campo, se 

sonrojarían si supieran que Juárez era un férreo defensor de la propiedad individual de la tierra. Cuando los liberales 
ordenaron la desamortización de las tierras de la Iglesia, aplicaron la medida a todas las “corporaciones”, incluyendo las 

comunidades indígenas. Para Juárez la propiedad fuera del mercado no podía generar beneficios para la sociedad. De 

hecho, la Constitución liberal, la de 1857, reconoce en su artículo 27 el derecho a la propiedad privada, mientras que la 
de 1917 determina que la nación es en principio propietaria de todo y que al otorgar su uso a particulares permite la 

propiedad privada. Hay una gran diferencia entre reconocer derechos y otorgarlos.  Si los políticos mexicanos 
nacionalistas o de izquierda buscan establecer barreras al comercio nacional e internacional, Juárez estaba convencido de 

las virtudes de la libertad de comercio. En el tiempo en que pudo realmente gobernar la República Mexicana tomó 

medidas para abrir el país a la actividad comercial que consideraba, como cualquier verdadero liberal, la base del 
desarrollo económico.  Es loable que a 207 años de su nacimiento, y a casi 141 de su fallecimiento, Juárez siga siendo 

objeto de homenajes en nuestro país. Siempre me pareció un acierto que Andrés Manuel López Obrador lo rescatara 
como guía, sobre todo por su honestidad personal y la moderación en su gasto gubernamental, y usara su imagen en sus 

oficinas y presentaciones públicas. Me parece magnífico también que el presidente Enrique Peña Nieto regrese del 

Vaticano para celebrar al gran liberal mexicano. Pero de nada sirve rendirle homenajes a un personaje histórico si los 
mismos que lo alaban descartan las ideas que defendió.   

SECUESTRO El “secuestro” que ha llevado a un recorte importante del gasto público en los Estados Unidos está 

generando ya largos retrasos en los cruces de frontera. Esto afectará el comercio multimillonario entre los dos países y 

también el turismo en la zona fronteriza. (Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

Una evaluación del comienzo del sexenio de Peña: Hace poco se cumplieron los primeros 100 días del nuevo 
gobierno. El asunto mereció un acto encabezado por el Presidente y mucha atención mediática. Se hicieron múltiples 

evaluaciones sobre el comienzo del sexenio. En general hubo coincidencia en los distintos analistas: empezó bien. Es 
cierto. Si uno examina los aspectos positivos de las primeras acciones de gobierno y las negativas, me parece que el 

saldo es a favor. Esto no significa, sin embargo, que hay que descorchar el champagne. Hay que ser cautos porque esto 
apenas comienza. Un sexenio es como una carrera de maratón: larga y desgastante. El periodo sexenal es de dos mil 190 
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días. Esto quiere decir que los primeros 100 días representan 4.57% del total. En términos de un maratón, estaríamos 

hablando que Peña habría avanzado un kilómetro 927 metros de un carrera de 42 kilómetros 195 metros. Va bien, pero 

lejos está de terminar bien. De hecho hay ejemplos de sexenios que comenzaron muy bien, pero acabaron muy mal (el 
de Salinas) y ejemplos de administraciones que empezaron con tropezones, pero que cerraron excelente (el 

de Zedillo). Lo ideal, desde luego, es empezar bien y mantenerse así toda la carrera, aunque es muy difícil por lo largo 
del maratón y los múltiples escollos que aparecen en el camino. Amén de las pendientes o del desgaste propio de una 

carrera tan larga. Son varios los aspectos positivos del comienzo de este sexenio. Destaca la recuperación de la rectoría 

del Estado en materia educativa que incluyó la encarcelación de Elba Esther Gordillo. El gobierno operó 
impecablemente este asunto tanto jurídica, política, como comunicativamente. La detención de la supuestamente 

poderosa líder sindical no ha generado, hasta ahora, una reacción desestabilizadora con movilizaciones, paros o 
afectación de la vida escolar. Las escuelas públicas están operando igual que el día anterior al arresto de Gordillo. La 

estrategia educativa también incluyó una reforma constitucional que sienta las bases para tener un sistema más 
meritocrático que político. Falta ahora lo más importante: una ley secundaria y reglas de operación que efectivamente 

promuevan la mejora de las escuelas en México. El comienzo, sin embargo, ha sido correcto. El otro gran logro de esta 

administración ha sido la presentación de un nuevo marco jurídico de las telecomunicaciones. Peñademostró voluntad y 
talento para enfrentarse a grupos de interés muy poderosos como son el cuasi-monopolio del hombre más rico del 

mundo (Carlos Slim) y el duopolio de la televisión abierta (Televisa y TVAzteca). Dicha legislación, que también ha 
comenzado con una reforma constitucional, está discutiéndose en el Congreso. Para sacar adelante estas dos 

reformas, Peña contó con el apoyo del PAN y PRD en el Pacto por México. No podemos menospreciar la capacidad de 

negociación del gobierno con los dos grupos hegemónicos dentro del PAN y del PRD para sacar adelante estos acuerdos. 
Esto le ha dado un tono de cooperación política al arranque del sexenio que ha sorprendido a muchos, incluyendo el que 

escribe estas líneas. Después de muchos años de reyertas partidistas, finalmente estamos viendo que es posible que los 
partidos se pongan de acuerdo por lo menos para enfrentar a grupos tan poderosos como el sindicato magisterial o las 

empresas del sector de telecomunicaciones. Hay otros logros de esta administración como la reforma a la Ley de 
Amparo, el cambio de la narrativa presidencial (de un país en guerra contra el crimen organizado a uno que está 

transformándose para obtener un mayor crecimiento económico), el buen manejo de la explosión accidental en Pemex y 

la eficaz operación para sacar adelante la última Asamblea del PRI alineada a la agenda del Presidente. Como era de 
esperarse, esta administración también ha tenido errores. Destacan tres. Primero, la presentación de las declaraciones 

patrimoniales de Peña y su gabinete que generaron más dudas que certezas, sobre todo por el reporte de varias 
donaciones que recibieron algunos funcionarios incluyendo al Presidente. Segundo, la vergonzosa condonación que el 

gobierno le hizo a los gobiernos de los estados y municipios de los pagos del Impuesto sobre la Renta. Y, tercero, la falta 

de una estrategia en materia de seguridad para atacar la violencia que persiste en el país. En este rubro, es increíble que 
el gobierno no haya sido capaz de publicar el Reglamento Interno de la Secretaría de Gobernación para integrar en 

definitiva a la ex Secretaría de Seguridad Pública y la Policía Federal a esta dependencia.  (Leo Zuckermann, página 
de internet)  

El Universal-Bajo Reserva:  

CONFRONTADOS como pocas veces en su historia, los panistas navegan sin rumbo y sin definición para la culminación de 

su Asamblea Nacional, que dejaron a medias el sábado por falta de quórum. Acompañado por los integrantes del CEN, 

Gustavo Madero, blanco de las críticas de los calderonistas, discutió el martes durante más de seis horas por dónde 

continuar. Lo cierto es que la asamblea aprobó las nuevas reglas para la elección del líder del partido, normas que 

deberán “armonizar” con los reglamentos para que no haya una confusión en el proceso de relevo de diciembre de 2013, 

nos explican. Ah, y como son muy buenos para crear comisiones, pues crearon una para dar seguimiento a lo que no 

terminaron: las modificaciones a sus estatutos. El pleito contra don Gustavo ha puesto muy azules a ciertos notables del 

partido, algunos muy cercanos al ex presidente Felipe Calderón. 

LA FRASE “no hay mujer bonita que no llegue a ser meretriz” le costó a Francisco Moreno Merino un escaño en el 

Senado, bajo los señalamientos de ser misógino. Pero le dieron el premio de ser el titular de la Procuraduría Federal de 

Protección al Ambiente. Y, claro, don Paco sigue haciendo de las suyas. Durante el lanzamiento de la Cruzada Nacional 

por la Denuncia Ambiental, una periodista le preguntó qué porcentaje de quejas busca aumentar con la iniciativa. El 

hombre respondió molesto: “Mire, yo soy procurador, no soy matemático, estamos haciendo un esfuerzo para que la 

gente se vuelva responsable…” Luego atendió de buen modo las preguntas de sus congéneres. 
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LA AGRESIÓN al presidente del PRD, Jesús Zambrano, no va a quedar en el olvido. Los hechos ocurridos al inicio de la 

semana en el Monumento a la Revolución prendieron las alertas al interior del partido. Las tribus perredistas están 

acostumbradas a sacar sus lanzas para dirimir sus diferencias, pero el grupo que insultó a don Jesús con gritos de 

“vendido” y “traidor” obligó a los dirigentes a voltear hacia René Bejarano, aunque los “provocadores” se identificaron 

con el impresentable Gerardo Fernández Noroña. Los Chuchos, nos dicen, amagaron a los bejaranistas con proceder al 

interior del perredismo y al final lograron una tregua con el grupo del “profesor”, un espacio de no agresión en medio del 

debate por la reforma en telecomunicaciones, nos explican. 

EL CASO UACM es una verdadera comedia de enredos y desatinos. El doctor Enrique Dussel, rector interino, dice ser 

promotor del diálogo y la pluralidad, pero se ha dejado secuestrar por un grupo de alumnos que toman decisiones acerca 

de los periodistas que pueden dar cobertura a lo que ocurre en las instalaciones de la universidad. Y Esther Orozco, la 

depuesta rectora, se fue unas semanas a París, invitada por la UNESCO. Cada cual, pues, con su agenda personal y lo de 

menos es la educación en la vapuleada Universidad Autónoma de la Ciudad de México. 

UN DEPARTAMENTO en la colonia Roma, en la ciudad de México, se ha convertido en el centro de operaciones políticas 

del ex jefe de gobierno del DF Marcelo Ebrard. Desde hace varias semanas, y a su regreso a la capital del país, se ha 

dado a la tarea de citar a ex funcionarios de su administración y, también, a servidores públicos que repitieron en el 

gabinete de Miguel Ángel Mancera, nos dicen. Las reuniones de don Marcelo han ocasionado que más de uno levante las 

cejas en el GDF. Claro, se mantiene la versión de que no hay pleito entre Ebrard y Mancera. 

(redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

LA DE HOY pinta para ser una de esas sesiones de antología en la Cámara de Diputados. 

CON TODO y que la primavera entró desde ayer, en San Lázaro se pronostican tormentas en la tribuna y uno que otro 

ciclón en las curules. 

COSA DE VER el intercambio de acusaciones que ha habido entre legisladores del PRI y los de la oposición, por la 

intención tricolor de meterle mano a la reforma en telecomunicaciones. 

HACIENDO a un lado lo que acordaron las dirigencias de los partidos y el gobierno federal en el Pacto por México, los 

muchachos de Manlio Fabio Beltrones quieren hacerle a la iniciativa algunos "ajustes"... que seguramente le encantarán a 
las televisoras. 

NO VAYA a ser que se haga realidad aquel refrán que dice: "El Pacto por México propone, el Congreso dispone, vienen 

los cabilderos de la televisión... ¡y todo lo descomponen!". 

AHORA QUE los cercanos a Elba Esther Gordillo han emprendido la graciosa huida o, de plano, andan buscando un 

amparo por si las dudas, más de uno voltea hacia la Secretaría de Desarrollo Social. 

Y ES QUE, muy calladito, allá despacha como oficial mayor Emilio Zebadúa, quien hasta hace muy, pero muy poco 

tiempo, era uno de los consentidos de la maestra. 

COSA DE RECORDAR que el también ex consejero del IFE se desempeñaba como presidente de la fundación del SNTE, 

fue candidato de Nueva Alianza y era uno de los intelectuales de confianza de Elba Esther. 

CLARO QUE nada de eso lo desconoce Rosario Robles, que fue quien se llevó a la Sedesol a Zebadúa. 

LA HISTÓRICA decisión que tomó el panismo de abrir la elección de sus dirigentes -nacional y estatales- a toda la 
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militancia tiene pensativo a más de un albiazul. 

¿LA RAZÓN? Que apenas se están sacudiendo la afiliación masiva que llevaron a cabo varios mapaches panistas, y ahora 
tendrán que enfrentar un nuevo problema. 

PORQUE a nadie se le olvida que los caciques locales fueron quienes inflaron el padrón de su partido y obtuvieron así 
todo tipo de ventajas al interior del mismo. 

AHÍ ESTÁN los casos de Fernando Larrazabal en Nuevo León y Ulises Ramírez en el Estado de México, por mencionar dos 

de los más conocidos. 

DE HECHO, debido precisamente a este tipo de personajes fue que se tuvo que recurrir al vil dedazo en la elección de 

muchos candidatos en el 2012, pues había el riesgo de que ensuciaran todo el proceso. 

Y AHORA, sin embargo, al abrirse a la militancia la elección de los dirigentes podría repetirse el problema de la milagrosa 

multiplicación de los afiliados albiazules. 

MIENTRAS algunos se preguntan por qué se distanciaron Miguel Mancera y Marcelo Ebrard, otros sugieren ver la 
cantidad de broncas que se encontró el actual mandatario capitalino. 

NOMÁS como muestra ahí está la Línea 12 del Metro, que ahora resulta tuvo un sobrecosto de mil millones de pesos para 
llegar a un fabuloso total de 21 mil 331 millones. 

Y LA CUENTA podría crecer si prosperan algunas demandas de las constructoras que dejaron en el aire Ebrard y los 
suyos. 

 
ASÍ QUE ya saben por qué la Línea 12 es la Línea Dorada: ¡por su costo! 

(redacción, página 10) 
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      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS  

Milenio 
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